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ЛЮДИ И МАШИНЫ: ТОП-10 МЕСТ ДТП  
За последние семь лет количество очагов 

автомобильных аварий в Иркутске снизилось почти 
в три раза
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ПОЧЕМУ ОБРЕЗАЮТ ДЕРЕВЬЯ В ГОРОДЕ? 
Репортерская группа «Иркутска» провела рабочую смену  

с бригадой по формовке зеленых насаждений
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Пожалуй, больше всех сейчас знает про пред-
стоящий ремонт дорог в городе Сергей Киселев — 
заместитель начальника отдела развития дорож-
ной и транспортной инфраструктуры комитета 
городского обустройства администрации Иркут-
ска (знает меньше, чем мэр, конечно, или руково-

дитель КГО, но все равно много. — Авт.). По сло-
вам Сергея Андреевича, прямо сейчас, пока 
вы читаете этот номер газеты, идут конкурсы 
по определению подрядчиков для ремонта дорог. 
Более того — уже выбраны организации, которые 
проведут работы на улицах Седова, Депутат-
ской и в микрорайоне Университетском.

Начнем с правого берега Ангары. В 2022 году 
продолжится ремонт улицы Карбышева в пред-
местье Рабочем. На этой неделе там завершили 
монтаж подпорной стенки и сейчас отсыпают 
рабочий слой земляного полотна, готовят все для 
оборудования ливневки. В минувшую среду ра-
боты на Карбшева проверил мэр Руслан Болотов: 
все идет по плану. Будет продолжен капитальный 
ремонт улицы Верхняя Набережная (от съез-
да с развязки Академического моста до дома 
№ 107): там запланирована перекладка инженер-
ных сетей, а также устройство земляного полотна 
и подпорной стенки.

Большой фронт работ городская власть запла-
нировала на улице Депутатской (от улицы Ши-
рямова, 32, до путепровода «Релейный завод») 
и дальше до трамвайного кольца на Байкаль-
ской. На обоих объектах сделают новый асфальт, 
тротуары, отремонтируют ливневку, лестницы 
и подпорные стены. И здесь предусмотрены «осо-
бенности»: по словам Сергея Киселева, трамвай-

ные остановки будут оборудованы посадочными 
платформами (а читатели «Иркутска» знают, 
насколько необходимо это для безопасности пас-
сажиров. — Авт.). Кроме того, по проекту трам-
вайные пути «обособят», то есть вдоль них допол-
нительно установят бордюр, чтобы запретить (!) 
движение машин по путям. Репортерская группа 
«Иркутска» уже заручилась поддержкой Сергея 
Андреевича, как заместителя начальника отдела 
развития дорожной и транспортной инфраструк-
туры комитета городского обустройства админи-
страции Иркутска, чтобы быть первым СМИ в го-
роде, которое расскажет и покажет читателям эти 
перемены на трамвайных остановках.

Но вернемся к дорожным планам городской 
власти на ближайший строительный сезон. Ули-
ца Седова. Здесь на участке от Байкальской 
до Провиантской сделают новый асфальт, троту-
ары, бордюры, восстановят освещение, обустроят 
автобусные остановки. И внимание (!), появится 
светофор на пешеходном переходе к площади 
50 лет образования СССР.

Академический мост и съезды к нему — всег-
да в зоне внимания городской власти. В про-
шлом году заменили асфальт на мосту и съезде 
на левый берег. В этом — отремонтируют съезды 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Начавшийся в минувшие выходные 
второй этап реконструкции путепро-
вода на улице Джамбула вызвал массу 

вопросов у горожан. Но как ни странно, в соц-
сетях люди обсуждают не саму реконструк-
цию путепровода или возможные трудности 
с проездом, а «хватит ли денег в нынешней 
экономической ситуации на ремонт и других 
дорог?». Мэр города Руслан Болотов, которого 
репортерская группа «Иркутска» в прошлую 
субботу встретила на путепроводе (там гото-
вятся разбирать железобетонные конструк-
ции), велел нам не опасаться нехватки денег 
и уверенно сказал: «Отремонтируем этим 
летом 20 километров в городе, это 14 участков 
дорог. Горожанам не о чем волноваться: сде-
лаем не только путепровод на Джамбула». Так 
что сегодня в «Иркутске» — о том, что и где 
будет сделано, ищите в публикации названия 
«своих» улиц.

«СДЕЛАЕМ НЕ ТОЛЬКО ДЖАМБУЛА»
Городские власти рассказали о планах по ремонту дорог в этом году

Семен, менеджер:
— У меня один маршрут 

каждый день. Я езжу через 
Академгородок и улицу Ста-
ро-Кузьмихинскую. Не могу 
сказать, что это мои люби-
мые дороги, я, скорее, вы-
нужден по ним ездить. Ино-
гда получается проехаться 
по Байкальской. Считаю, что 
эта дорога одна из лучших 
в городе. А летом я переса-
живаюсь на мотоцикл и уже 
тогда чаще выезжаю на заго-
родные трассы. Вот там мне 
действительно нравится!

Антон, 
преподаватель 
университета:

— Люблю просторные до-
роги. Например, мне улица 
Лермонтова нравится, пото-
му что она широкополосная 
и пробки здесь редко бывают. 
Качество покрытия на Лер-
монтова тоже хорошее. А еще 
мне бульвар Гагарина нра-
вится проезжать. Там не всег-
да удобно (бывают заторы 
и припарковаться трудно), 
но с эстетической точки зре-
ния там очень красиво.

Никита, студент:
— Какой-то конкретной 

любимой дороги у меня нет. 
Разве только те, которые 
недавно отремонтировали. 
Например, очень хорошо 
в прошлом году сделали ули-
цы Профсоюзную, Баррикад 
и Депутатскую. Еще мост 
Академический нравится — 
прямой, ровный и удобный. 
Вообще, для меня автомо-
биль просто средство пере-
движения, поэтому я не особо 
задумываюсь, по каким до-
рогам езжу.

Дмитрий, 
строитель:

— Люблю дороги, на ко-
торых нет пробок. Поэтому 
стараюсь ездить там, где сво-
боднее. Например, если надо 
переехать из Октябрьского рай-
она в Свердловский, я поеду 
по Глазковскому мосту. Через 
него, как ни странно, в час пик 
можно быстрее проехать. То же 
самое и со второстепенными 
дорогами. Предпочитаю ездить 
по ним, чтобы миновать проб-
ки. На таких дорогах, как пра-
вило, и покрытие лучше.

Елена, пенсионерка:
— Любимые дороги — это 

те, по которым приходится 
ездить постоянно. Маршрут 
у меня всегда одинаковый, 
при этом я предпочитаю 
передвигаться по окраинам 
и второстепенным доро-
гам. Например, по улицам 
Миронова и Новокшонова. 
Не потому, что на них без-
опаснее, а потому что удобнее 
и быстрее. А в центральную 
часть города я редко выез-
жаю, только в случае крайней 
необходимости.

 «А У ВАС ЕСТЬ ЛЮБИМАЯ ДОРОГА В ГОРОДЕ?»
Такой вопрос мы задали на минувшей неделе иркутским водителям

С водителями общалась Наталья Федотова.  Фото автора

Продолжение на стр. 5

«Работы 
на Джамбула 
идут по гра-

фику. Важно, что 
фирма-подрядчик 
сделала запас стро-
ительных мате-
риалов и металла. 
Как и договарива-
лись, строители 
будут стремить-
ся закончить ре-
конструкцию путепровода 
до конца 2022-го — на год 
раньше изначального срока».

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Суббота, 19 марта, вы-
ходной день. Но не для 
тех, кто работает 
на реконструкции вто-
рой части путепровода 
на улице Джамбула. 
Рабочие проводят 
демонтаж деформа-
ционных швов, затем 
начнут разбор же-
лезобетонных кон-
струкций. В итоге, как 
и на первой половине 
путепровода, здесь 
будут усилены опор-
ные колонны, создан 
новый металлический 
каркас, расширена 
проезжая часть, за-
менены ограждения, 
сделано освещение
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Территория «Чайки» сейчас пред-
ставляет печальное зрелище: битые 
витражи, грязные шторы в оконных 
проемах и разбросанная повсюду 
кинопленка. Но это запустение не ре-
зультат начавшегося сноса, а след-
ствие заброшенности после закрытия 
кинотеатра.

— Если дом не эксплуатируется, 
он умирает, — комментирует Максим 
Курин, заместитель генерального ди-
ректора АО «УКС города Иркутска» 
(эта организация является основным 
собственником объекта. — Прим. авт.). 
— Помещение, в котором не живут, 
ветшает гораздо быстрее жилого, ведь 
за любым строением нужно следить, 
проводить ремонт, в том числе капи-
тальный. Так и тут. В прошлом году 
по результатам обследования, которое 
проводила специализированная орга-
низация, «Чайка» признана аварий-
ной и поэтому подлежит сносу.

Есть и другие причины, по которым 
здание решено снести. В 1972 году 
оно было построено конкретно под 
кинотеатр, в 2008-м к нему сделали 
пристрой, где расположили дополни-
тельные залы, фудкорт и зону игро-

вых автоматов. Перепрофилировать 
эти помещения под какие-то другие 
цели сложно. Вдобавок в последнее 
время в строительстве появились 
новые требования к эксплуатации 
зданий (по пожарной безопасности, 
сейсмической устойчивости и т. д.), 
которым «Чайка» в данный момент 
не соответствует.

— Конечно, грустно видеть эти разва-
лины, — говорит Максим Курин. — Я живу 
в Свердловском округе и прежде сам хо-
дил на киносеансы в «Чайку». Но сейчас 
ее снос — самое правильное решение. 
За годы запустения зданию изрядно до-
сталось, его облюбовали бомжи и другие 
маргинальные личности, которые прямо 
здесь, например, разводили костры. А ког-
да бетон греется неравномерно, то кон-
струкция теряет  свои свойства, и любому 
специалисту понятно, что эксплуатиро-
вать такое помещение уже нельзя.

Получив все необходимые разре-
шения на демонтаж, 21 марта специ-
алисты УКС города Иркутска присту-
пили к работе. Первым делом начали 
разбор металлических конструкций: 
профлист, утеплитель, кровельные 
покрытия и стеновые панели собира-
ют вручную, складируют, загружают 
кранами на самосвалы и вывозят. 
Материалы, которые не найдут при-
менения в дальнейшем, утилизируют 
и вывезут на полигон ТБО.  

— После того как все снимут, оста-
нется железобетонная конструкция — 
каркас здания, который будет демон-
тироваться при помощи механизмов, 
— присоединяется к разговору Алек-
сандр Слепнев, представитель под-
рядной организации. — В этом деле 
главное — понимать, как конструкции 
себя поведут, и учитывать законы 
физики и геометрии, чтобы здание по-
валилось в нужную сторону.

Только один край здания «погрыз» 
ковш экскаватора в минувший втор-
ник (так рабочие тестировали техни-
ку), основное же обрушение железо-
бетонных строительных конструкций 
начнется со следующей недели. Всего 
будут задействованы два экскавато-
ра, один из них с гидромолотом. Как 
говорится в проектной документации 
по демонтажу здания по адресу улица 
Терешковой, 23, всего сносу подлежат 
11 450 кубометров строительного му-
сора на общей площади 1424 квадрат-
ных метра.

— Делать будем все максималь-
но аккуратно, — уверяет Александр 
Слепнев. — Рядом находится жилой 
комплекс, часть новостроек — в паре 
десятков метров от «Чайки». Это, по-
жалуй, основная сложность для нас.

Главное здание кинотеатра, по-
строенное еще в 1972 году, самое вы-
сокое — десять метров. Из-за жилой 

застройки и согласно проекту произ-
водства работ демонтировать его будут 
в последнюю очередь. Перед этим раз-
берут пристрой, по остаткам которого 
экскаватор взберется на нужную вы-
соту и начнет обрушение. Любопытно, 
что именно это здание вмещает в себя 
большой кинозал, но его стены сдела-
ны не из панелей, а из кирпича.

— Кирпичные стены ломать про-
ще, — замечает Максим Курин. — Хотя 
многое зависит от качества, от того, 
какой раствор применяли. А в 1970-х 
годах строили на совесть.

Кстати, как отмечают мои собесед-
ники, весна — лучшее время для сноса. 
Из-за таяния снега и повышенной 
влажности в воздухе будет не очень 
пыльно, хотя совсем без шума и пыли 
обойтись, конечно, не получится. Всего 
на снос отводится 45 дней, а после окон-
чания работ на месте бывшей «Чайки» 
останется лишь загрунтованный зе-
мельный участок. Эту землю передадут 
в аренду министерству имущества Ир-
кутской области — здесь планируют по-
строить детскую поликлинику № 5.

Еще добавим, что со вторника тер-
риторию «Чайки» взяли под контроль 
сотрудники охранного агентства. Они 
будут препятствовать мародерству 
и охранять технику.

Марина Александрова 
Фото Натальи Федотовой  

и из открытых источников

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

Кинотеатр «Чайка» на ули-
це Терешковой был закрыт 
в апреле 2018 года. Называ-

лись разные причины, в том числе 
нерентабельность и несоответствие 
здания требованиям противопожар-
ной безопасности. Неоновые вывески 
некогда самого популярного на левом 
берегу кинотеатра погасли, пицце-
рия и центр детского досуга, которые 
не менее, чем мировые премьеры, 
формировали поток посетителей, пе-
реехали. Почти четыре года «Чайка» 
стояла брошенной, ветшала, уныло 
глядя заколоченными фанерой окна-
ми на пустой сквер перед собой. Мэр 
города Руслан Болотов практически 
в первый же месяц, как возглавил Ир-
кутск, принял решение снести здание, 
ставшее аварийным: «В Свердловском 
округе идет активная жилая за-
стройка, и количество жителей будет 
только увеличиваться. Этому району 
нужна новая детская поликлиника 
в шаговой доступности — взамен по-
ликлиники № 5, которая катастрофи-
чески не справляется с нагрузкой». Ре-
портерская группа «Иркутска» на этой 
неделе наблюдала, как сносят «Чайку» 
(наблюдали с грустью, ведь некоторые 
сотрудники редакции ходили туда все 
детство. — Прим. авт.), но, как говорит 
Руслан Николаевич, «Жизнь продол-
жается. Скоро будем наблюдать, как 
строят новую поликлинику».

НОВАЯ ЖИЗНЬ НА МЕСТЕ СТАРОЙ «ЧАЙКИ» 
В Иркутске сносят здание бывшего кинотеатра,  

чтобы построить детскую поликлинику 

НАЗВАЛИ В ЧЕСТЬ 
КОСМОНАВТА

Кинотеатр «Чайка» был 
открыт в январе 1973 года. 
Назвали его в честь пер-
вой женщины-космонавта 
Валентины Терешковой, 
у которой был такой по-
зывной. Как сообщал сайт 
«Глагол38», первые сеан-
сы в кинотеатре прошли 
16 января. Это были филь-
мы «Широка страна моя 
родная» (1958) режиссера 
Романа Кармена, «Наш 
марш» (1970) и новый 
цветной фильм «Только 
ты», который поставили 
сразу на два вечерних се-
анса. В афише «Чайки» 
того времени было семь 
сеансов. Кинотеатр был 
рассчитан на 600 человек.

Перед сносом здание бывшего кинотеатра обследовали, сделали экспертизу, 
подготовили проектную документацию по демонтажу. И сейчас приступили к 
подготовительным работам – убирают все, что можно убрать вручную. Только 
потом в работу включатся машины. На этой неделе ковш экскаватора «погрыз» 
лишь один край здания – рабочие протестировали технику. Основное обру-
шение железобетонных строительных конструкций будет производиться на 
следующей неделе с помощью экскаватора с гидромолотом

Заместитель генерального директора АО «УКС горо-
да Иркутска» Максим Курин объясняет, как сделано 
здание: на железобетонных колонах лежат плиты-
перекрытия, на плитах – утеплитель и покрытие 
профлистом, а стены – сэндвич-панели. Эти перекры-
тия также будут разбирать с помощью экскаваторов. 
Есть здесь и цокольный этаж, который также демон-
тируют и засыплют грунтом. Окончательно здание 
бывшего кинотеатра будет демонтировано к 1 мая

В начале 2000-х в этом зале было не протолкнуться: 
иркутяне всегда любили ходить в кино, а в те годы 
«Чайка» была одним из самых современных киноте-
атров. Известно, что с 2002 по 2018 год зрителям по-
казали более 1,2 тысячи картин. Увы, время очень 
быстро превратило некогда модное заведение в 
жалкие руины. Впрочем, уже очень скоро не станет 
и этих развалин

В прошлое уходит целая эпоха. Много десятиле-
тий кинотеатр «Чайка» являлся общественным 
центром Глазково, сердцем округи. Недаром 
иркутяне под словосочетанием «на «Чайке» под-
разумевают огромную территорию от железно-
дорожного вокзала до вершины Кайской горы. 
Вероятно, эта привычка будет жить какое-то 
время и после сноса кинотеатра



4 ИРКУТСК | № 11 (1047) | 25 марта 2022 года иркутскинформ.рф

Соревнования проходили в Киро-
ве, и в них приняли участие 8 силь-
нейших хоккейных коллективов, 
составленных из игроков не старше 
16 лет. Иркутяне стартовали просто 
великолепно — обыграли в первом 
туре лучшую команду восточной 
зоны, красноярский «Енисей», 5:4. 
Причем сумели переломить ход 
встречи, уступая 1:3. Увы, но после 
взлета случилась жесткая посад-
ка — в игре с хабаровским «СКА-
Нефтяником» все, по сути, реши-
лось уже в первом тайме, в котором 
в ворота «Байкал-Энергии-ЦРС» 
влетело пять безответных мячей. 
Итог встречи — 3:7.

— Да, наблюдалась некоторая 
эйфория после успешной игры 
с одним из фаворитов первенства, 
— рассказывает Владимир Михайло-
вич. — Кому-то из ребят она вскру-
жила голову. Ну и, если честно, 
с календарем нам совсем не повезло. 
Сразу две игры с очень сильными 
соперниками. Впрочем, слабых 
на таких соревнованиях не бывает. 
Ну, естественно, у нас с парнями со-
стоялся серьезный разговор. Не буду 
раскрывать детали (улыбается), 

но результат его красовался на таб-
ло после следующей игры. Оборону 
сборной Нижегородской области 
мы разнесли, что называется, в пух 
и прах — 13:1. А соперник, между 
прочим, на отборочном турнире 
в западной группе был сильнейшим.

Очень здорово иркутская коман-
да начала и встречу с кемеровским 
«Кузбассом» — после первого тай-
ма выигрывали 3:1, а сразу после 
перерыва должны были забивать 
четвертый гол, но мяч попал 
в штангу… И вдруг все сломалось 
в игре подопечных Владимира 
Наумова. «Рано уверовали в побе-
ду», — считает тренер. Поражение 

— 3:5, и теперь, чтобы подняться 
на пьедестал, нужно было набирать 
максимум очков в трех оставшихся 
матчах. С этой задачей наши зем-
ляки почти справились… Почему 
почти? Да потому что, победив 
«Уральский трубник» (6:4) и «Кры-
латское» из Москвы (9:2), пару оч-
ков в заключительном матче с хо-
зяевами — хоккеистами кировской 
«Родины» дружина Владимира 
Наумова все же потеряла, сыграв 
5:5. Впрочем, это не помешало ей 
стать бронзовым призером первен-
ства. «Кузбасс» — первый, «СКА-
Нефтяник» — второй.

— Хочу поблагодарить админи-
страцию города Иркутска, а также ру-
ководство клуба «Байкал-Энергия», 
— говорит Владимир Наумов. — Нам 
очень хорошо помогают, относятся 
не хуже, чем к команде мастеров. Так, 
чтобы ребята лучше адаптировались 
к условиям предстоящего турнира 
в Кирове, который проходил на от-
крытом льду, для нас арендовали 
на достаточно долгий срок стадион 
«Труд». Специально готовили поле 
на нем перед нашими тренировками.

Андрей Семакин
Фото из архива команды  

«Байкал-Энергия-ЦРС»

Читатели «Иркутска» уже знают, 
что в 2017 году компания En+ Group 
выиграла право на сохранение объекта 
культурного наследия — бань Курбатова 
и Русанова — с приспособлением к со-
временному использованию. По сути, 
памятнику архитектуры, который дол-
гие десятилетия был в заброшенном со-
стоянии, дали вторую жизнь.

— Мы рады, что можем привлечь сту-
дентов, молодежную архитектурную сре-
ду для просмотров объектов компании, 
которые находятся в стадии активного 
строительства, — комментирует появле-
ние студентов на стройплощадке гене-
ральный директор ООО «Прибайкалье» 
(входит в компанию En+ Group) Евгения 
Пуляевская. — Многие отметили каче-
ство работы. Действительно — это наш 
приоритет, а внимание к деталям гораз-
до важнее сроков. Например, геометрия 
стен, геометрия лестниц, кирпичная 
кладка — все делается очень качествен-

но, ведь речь идет не про обычный 
объект.

Внутри здание будет современным: 
пятизвездочный отель, спа-комплекс 
с 25-метровым бассейном, хамам, фин-
ская и русская бани. А вот стены будут 
облицованы специальным реставраци-
онным кирпичом. Вручную изготавли-
ваются замковый камень, керамогранит 
и фасадная плитка. Работа в прямом 
смысле тонкая, к ней привлекают узких 
специалистов: каменщика- реставратора 
и каменщика-печника.

Как отметил доцент кафедры архи-
тектуры ИРНИТУ Александр Прокудин, 
технология укладки реставрационного 

кирпича полностью соблюдена, это он 
наглядно продемонстрировал своим сту-
дентам. В дальнейшем здесь используют 
специальную замазку «под старину». 
Начинающим реставраторам дали по-
пробовать себя в будущей профессии: 
студенты уложили в фасадную стену не-
сколько новеньких кирпичей.

Старые же кирпичи, которые грудой 
лежали здесь после сноса Курбатовких 
бань, использовать было невозможно, 
они оказались поражены грибком. Еще 
в советское время, во время одного из ре-
монтов, заложили вентиляционные 
отверстия, тем самым полностью нару-
шив технологию проектировки банного 

комплекса. В 2018 году единственную 
оставшуюся от здания фасадную стену 
снесли. Городская общественность не раз 
высказывала беспокойство о судьбе 
исторического комплекса. И как видим, 
все разрешилось: проект полным ходом 
воплощается в жизнь по инициативе ос-
нователя компании En+ Group Олега Де-
рипаски. Предприниматель неоднократно 
поднимал вопросы создания качествен-
ной городской среды как одного из усло-
вий предотвращения оттока населения, 
развития кадрового потенциала на пред-
приятиях Сибири и устойчивого развития 
экономики.

Татьяна Степанова. Фото автора

ХОРОШИЕ НОВОС ТИ

ЛЕКЦИЯ НА СТРОЙПЛОЩАДКЕ
En+ Group показала студентам-реставраторам, как 

воссоздают памятник архитектуры в центре Иркутска

БРОНЗА, РАВНАЯ ЗОЛОТУ
Иркутская команда «Байкал-Энергия-ЦРС» стала 

призером юношеского первенства России по хоккею с мячом

Скоро в городе появятся «ир-
кутские Сандуны», именно 
так называли Курбатовские 

бани, которые сейчас заново от-
страивают на Цесовской набереж-
ной. По фотографиям и архив-
ным чертежам фасаду комплекса 
придадут первозданный облик 
(1896 года, в момент открытия). 
22 марта студентов третьего курса 
факультета реконструкции и ре-
ставрации архитектурного насле-
дия ИРНИТУ познакомили с тем, 
как проводятся работы по воссоз-
данию памятника архитектуры. 
С идеей провести такое меропри-
ятие выступила компания En+ 
Group, которая занимается восста-
новлением этого знакового объек-
та. Ребятам даже удалось оставить 
свой след в истории — своими ру-
ками положить несколько кирпи-
чей в фасадной кладке.

Благодаря технологии теплого строительного контура воссоздание 
Курбатовских бань идет круглый год. Уже многое сделано: закончены 
бетонные, гидроизоляционные работы, провели электричество и тепло. 
Кирпичная кладка готова более чем наполовину. В августе начнется 
благоустройство территории бань 

Алеся Рыкова, студентка третьего 
курса факультета реконструкции 
и реставрации архитектурного на-
следия ИРНИТУ, под присмотром 
старших коллег готовится положить 
специально изготовленный вручную 
кирпич в фасадную кладку Курба-
товских бань: «Для меня это исто-
рическое событие, о котором я буду 
рассказывать своим детям»

Это был просто невероятный 
по накалу борьбы турнир! 
Ни одной из команд-участ-

ниц не удалось избежать потерь. 
Да что там потерь – каждый из 
будущих призеров к финальному 
туру имел в своем пассиве по два 
поражения... Пять претендентов 
на три комплекта наград! При 
такой конкуренции даже брон-
зовые медали равноценны золо-
тым, считает известный иркут-
ский тренер по хоккею с мячом 
Владимир Наумов. Его воспитан-
ники в очередной раз поднялись 
на пьедестал российского юно-
шеского первенства.

КОМАНДА 
«БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ» 

(2005–2006 годы 
рождения)

Егор Золотарев, Даниил 
Мелкий, Никита Бада-
ев, Иван Криволуцкий, 
Данил Пашков, Иван Во-
робьев, Евгений Хвалько, 
Евгений Мартынов, Мак-
сим Семяков, Данил Ба-
лушкин, Захар Лукичев, 
Никита Колмаков, Гри-
горий Леонтьев, Даниил 
Ладченко, Игорь Кудаков, 
Данил Малышкин, Влади-
мир Муратов.

На закрытии хоккейного сезона, организованном хоккейным клубом «Байкал-Энер-
гия», бронзовых медалистов первенства России поздравил наш мэр Руслан Болотов. 
И не только сказал добрые слова, но и вручил подарки. В итоге были довольны все: 
и мальчишки-хоккеисты, и руководители команды, и спонсоры, и сам Руслан Нико-
лаевич, не скрывавший отличного настроения на этом празднике хоккея
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— Наши дендрологи ежегодно проверяют состояние 
деревьев, — объясняет Дарья Куфякова, специалист МКУ 
«Городская среда» (предприятия, в обязанности которого 
входит содержание муниципальных общественных тер-
риторий общего пользования. — Прим. ред.). — Для этого 
они объезжают общественные территории и магистрали, 
смотрят, каким растениям понадобится обновление, гото-
вят заключения, а затем определяют необходимые виды 
и объем работ.

Мы встречаемся с Дарьей рано утром возле дома № 4 
на бульваре Рябикова. В прошлом году здесь, рядом с уже 
известной детской «космической» площадкой, благоустро-
ена новая общественная территория — аллея в границах 
домов № 4, 5, 6, 15а и 5б. И формовочная обрезка, которую 

делают исключительно на территориях общего пользова-
ния, проводится тут регулярно.

— Ранняя весна — лучшее время для подобных про-
цедур, — продолжает Дарья. — Земля еще холодная, со-
кодвижение не началось, а значит, вмешательство прой-
дет для дерева максимально безопасно. Когда потеплеет 
и веточки оживут, можно проводить санитарную обрезку 
сухих веток.

Пока мы беседуем с Дарьей, рабочие подрядной ор-
ганизации МУПЭП «Горзеленхоз» готовятся к работе. 
На бульваре Рябикова им необходимо привести в порядок 
три клена — так указано в техзадании. Уже выставлена 
автовышка, заправлены бензопилы, а в ведерко налита 
маслянистая смолянистая краска.

— Это чтобы дерево не сохло, — поясняет Владимир 
Кириллов, рабочий зеленого строительства МУПЭП «Гор-
зеленхоз», — и чтобы инфекции избежать. Все спилы мы 
сразу же замазываем.

Владимир Кириллов уже десять лет трудится в «Гор-
зеленхозе». Вспоминает, что до прихода сюда ни разу 
не держал в руках инструмент, не знал даже, как заво-
дится электропила. А теперь не только проводит обрезку, 
но и разбирается в растениях.

— Этому дереву лет 30, может, меньше, — говорит он, 
оценив на глаз крупномер, с которым придется работать. 
— Клен ведь, как сорняк, растет очень быстро. Поэтому 
и формуем в основном клены, тополя и вязы — они менее 
чувствительны к обрезке. Но формуют их по-разному. 
Клен стараемся оформить как шарик, чтобы красиво было, 

ГОРОД И ГОРОЖ АНЕ

на правом берегу Ангары (участок 
в сторону улицы Партизанской). 
Планируется увеличение количества 
полос на перекрестках при съезде 
на мост: «Сейчас водители повора-
чивают с улицы Седова на Академи-
ческий мост на разрешающий сиг-
нал светофора. При этом движение 
по Седова идет в одну полосу. Мы 
планируем перенести светофорный 
объект, а также сделать на данном 
участке дополнительную полосу для 
поворота на Академический мост, что 
позволит увеличить пропускную спо-
собность по улице Седова», — объяс-
няет Сергей Киселев и достает следу-
ющий чертеж — план работ на улице 
Карпинской.

Ее пятикилометровый участок 
от поворота на спортивную базу 
«Динамо» до границы города 
на Плишкинском тракте полно-
стью отремонтируют в 2022 году: 
новый асфальт, ливневка, останов-
ки транспорта, тротуары и зебры 
— весь набор, положенный совре-
менной городской дороге, появится 
на Карпинской.

Хорошие новости для жителей 
Топкинского: запланирован ремонт 
всей улицы Шевцова, которая ведет 
в этот микрорайон. На участке более 
трех километров отремонтируют до-
рогу, обустроят тротуары, пешеход-
ные переходы и парковки. Дополни-
тельно будут организованы парковки, 
автобусные остановки и освещение.

Улицам левого берега в 2022 году 
тоже не избежать ремонта: Профсо-
юзную (от Кайской до улицы Ма-
яковского) заново заасфальтируют, 
заменив бордюры. Рядом с лицеем 
№ 36 появится парковка. Напомним, 
в прошлом году был отремонтирован 

участок Профсоюзной до железно-
дорожного вокзала.

В Жилкино дорожные работы 
пройдут на улице Воровского: 
от Полярной до Саперной об-
устроят проезжую часть и тротуары, 
появятся дополнительные зебры 
и ограждение. Кстати, по проекту 
там предусмотрено автономное ос-
вещение на солнечных батареях. 
На улице Волгоградской в Иркут-
ске II (от Новаторов до Муравьева) 
отремонтируют проезжую часть 
и тротуары, восстановят ливневку 
и водоотводы.

Начнется в этом году ремонт еще 
на одном путепроводе в городе — 
на станции Батарейной (пешеход-
ная часть путепровода небезопасна, 

да и сам он создает угрозу для желез-
ной дороги).

В микрорайоне Университетском 
от дома № 2 до дома № 114 обновят 
два километра дороги: там появятся 
новый асфальт и бордюры, тротуары, 
остановки и зебры. И даже (!) парковоч-
ные места. И еще интересный момент, 
о котором Сергей Киселев говорит 
с особым вниманием: «В районе дома 
№ 114 находится Т-образный перекре-
сток, по нему мы выезжаем из Универ-
ситетского в Первомайский. Там будет 
организовано кольцевое движение 
малого радиуса. Во всем мире такая схе-
ма движения зарекомендовала себя как 
наиболее безопасная».

«Да, дорожникам, мягко говоря, 
есть чем заняться в предстоящий те-
плый сезон», — не сговариваясь, по-

думали репортеры «Иркутска», оценив 
«громадье планов» городской власти. 
И позвонили человеку, который все до-
рожные работы — 2022, как и в преж-
ние годы, взял на свой контроль, — 
мэру Руслану Болотову.

— Руслан Николаевич, време-
на непростые, а задачи амби-
циозные, город справится?

— В этом году выполним все обяза-
тельства перед горожанами. Буду кон-
тролировать качество ремонта на всех 
14 дорожных объектах, на каждом 
из 20 отремонтированных километрах 
(мэр был предельно лаконичен и бы-
стро закончил разговор. — Авт.).

Александра Агафонова
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Окончание. Начало на стр. 2

«СДЕЛАЕМ НЕ ТОЛЬКО ДЖАМБУЛА»
Городские власти рассказали о планах по ремонту дорог в этом году

ПОЧЕМУ ОБРЕЗАЮТ 
ДЕРЕВЬЯ В ГОРОДЕ?

Репортерская группа «Иркутска» провела рабочую 
смену с бригадой по формовке зеленых насаждений

Улица Карбышева — это небольшой проезд в частном секторе предместья Ра-
бочего. И у него плохая репутация среди автомобилистов. Все, кто проезжал 
здесь хоть раз, отмечали крутизну поворота и опасный уклон. Улица регуляр-
но попадала в сводки ДТП, а в июле 2020 года бетономешалка протаранила 
здесь шесть легковых автомобилей — водитель не сумел затормозить на спу-
ске. Чтобы дорога наконец стала безопасной, пришлось пойти на глобальную 
реконструкцию: расширение проезжей части до трех полос (две полосы 
на подъем, одна на спуск), устройство более плавного поворота, строитель-
ство ливнеотвода, канализационной системы, тротуаров и освещения

Два километра дороги внутри 
микрорайона Университетского: от дома 
№ 2 до дома № 114. Большой ремонт 
придет сюда этим летом. Жителям стоит 
набраться терпения, и есть ради чего: 
после реконструкции здесь появятся 
новый асфальт и бордюры, тротуары, 
остановки, зебры и даже парковки

Продолжение на стр. 13

Обрезка деревьев и кустарников традицион-
но проводится ручным способом с примене-
нием механизированной техники. Степень, 
регулярность и виды обрезки зависят от де-
рева, его возраста, состояния кроны, места 
произрастания, расположенных рядом на-
земных и подземных коммуникаций. В сред-
нем одно дерево подвергается формовочной 
обрезке один раз в три-пять лет

Деревьям в городе требуется регуляр-
ный уход. Если не удалять старые 
ветки и не придавать форму кронам, 

очень скоро по дорогам и тротуарам невоз-
можно станет передвигаться. Формовочная 
обрезка нужна как для ухода за деревьями, 
так и для обеспечения безопасности горо-
жан, и в Иркутске ее традиционно начинают 
в марте. Этот год не стал исключением: в на-
стоящее время специалисты «Горзеленхоза» 
«подстригают» деревья и кустарники в го-
родских парках, скверах и на бульварах. Ра-
бота эта ответственная и непростая, в этом 
убедилась репортерская группа «Иркутска».
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Организатором выступило общественное 
движение «Содружество воинов-сибиря-
ков». Мэр Иркутска Руслан Болотов и де-
путаты думы города во главе со спикером 
Евгением Стекачевым поддержали акцию.

— Восемь лет назад большинство жите-
лей Крыма проголосовали за воссоединение 
с Россией. Наша страна их поддержала. 
И сегодня иркутяне, как и все жители Рос-
сии, испытывают душевный подъем. Подоб-
ные мероприятия мы будем поддерживать 

и дальше. Сегодня важно всеми возможны-
ми способами высказывать консолидирован-
ную позицию, показывать единение. Вместе 
мы победим! Всех с праздником! — отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов.

— Сейчас, по прошествии восьми лет, 
понятно всему миру, зачем это было сдела-
но. Заметно, как изменилась жизнь в Кры-
му. И мы видим, что происходит сейчас 
на Украине. Мы все сделали правильно 
и должны быть вместе со своим президен-
том, нашей армией. Необходимо сплотить-
ся, потому что это очень важно. Мы до-
кажем миру, что Россия великая держава, 
— прокомментировал председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

Валентин Карпов
Фото автора

ЭТО СТАНОВИТСЯ ТРАДИЦИЕЙ  
В Иркутске вновь прошел автопробег

В 1956 году была создана секция ветеранов войны 
для учета вернувшихся с Победой ветеранов Великой 
Отечественной войны, а также их участия в патри-
отическом воспитании молодежи и подготовке ее 
к служению в армии. Первым ее председателем был 
полковник, кавалер пяти орденов Красного Знамени 
Моисей Хаимович Ханин. Впоследствии секцию 
(позднее — комитет) ветеранов возглавляли полков-
ники С. П. Тарасов, В. И. Горелов, Д. Д. Лебедев, 
прошедшие войну от первого до последнего дня.

35 лет тому назад на базе городского комитета ве-
теранов войны была создана единая общественная 
организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов, уч-
редительная конференция которой состоялась 7 фев-
раля 1987 года.

В ней приняли участие 513 делегатов: 464 ветерана 
войны и труда, в том числе 48 ветеранов Вооруженных 
сил, 179 женщин, 4 Героя Советского Союза, 9 Героев 
Социалистического Труда, лауреаты Ленинской пре-
мии и многие другие известные люди нашего города. 
Почти 90% делегатов конференции были награждены 
орденами и медалями Советского Союза.

Первый секретарь Иркутского горкома КПСС  
В. В. Демещик, приветствуя делегатов конферен-
ции, отметил, что «иркутяне — ветераны партии, 
войны и труда аккумулируют огромный опыт всех си-
биряков, всего советского народа. Общественно-зна-
чимое движение ветеранских организаций в стране 
набирает все большую силу…»

На конференции был избран городской совет вете-
ранов, а его первым председателем стал участник Ве-
ликой Отечественной войны Алексей Николаевич 
Мацуль. В последующем городской совет возглавля-
ли Федор Васильевич Болотин, Михаил Егоро-
вич Распутин, Иван Тихонович Косов, Михаил 
Павлович Слюнкин, Владимир Ильич Бара-
нов. С 2018 года по настоящее время организацию 
возглавляет ветеран Вооруженных сил ВВС, участник 
боевых действий в Афганистане полковник Алексей 
Васильевич Коленов.

В состав Иркутской городской общественной орга-
низации входят 4 окружные организации ветеранов: 
Ленинская (председатель В. Н. Афанасьева), 
Октябрьская (председатель В. Н. Беляев), Право-
бережная (председатель О. И. Селезнев), Сверд-
ловская (председатель В. Г. Дубянский).

Непосредственно в состав городского совета ве-
теранов входит Российский союз ветеранов, объеди-
няющий в себе 12 первичных организаций военной 
и правоохранительной службы, 7 клубов по интересам 
различного направления, 3 первичные организации: 
«Ветераны — строители БАМ», «Надежда», «Союз 
бывших малолетних узников фашистских концла-
герей», а также Высшая народная школа и Школа 
активного долголетия. В целом на территории города 
работает 406 ветеранских объединений, в которых 
участвует 17 285 человек.

За 35 лет существования городской организации 
накоплен большой опыт в деятельности ветеранского 
движения, определились формы и методы работы, 
более действенным стал контроль за реализацией 
основных льгот и прав, установленных Федеральным 
законом «О ветеранах», укрепились деловые связи 
с органами социальной защиты населения, мэром го-
рода Иркутска, депутатским корпусом Иркутска, улуч-
шилась координация работы окружных, первичных 
организаций ветеранов, общественных комиссий.

Многие важные и значимые для города меропри-
ятия исторического плана проведены при непосред-
ственном участии ветеранов Иркутска, это установка 
и открытие памятника маршалу Советского Союза, 
четырежды Герою Советского Союза Г. К. Жукову, 
дважды Герою Советского Союза Н. В. Челнокову, 
создание аллеи Славы сибирских дивизий, стелы па-
мяти на Глазковском кладбище, установка памятных 
мемориальных досок исторически значимым событи-
ям и людям. Подготовка и проведение Дней Победы, 
великих сражений, воинской славы России, встречи 
участников боевых действий, фронтовиков и тружени-
ков тыла, встречи с офицерами и солдатами воинских 
частей, заложены основы физкультурно-оздорови-
тельной и спортивной работы, организации активного 
отдыха на базе творческих ветеранских объединений, 
проведение конкурсов и фестивалей и др.

Сегодня в ветеранских организациях с уважением 
и благодарностью вспоминают имена тех, кто заложил 
и определил главные направления работы ветеран-
ских организаций и решения социально-экономиче-
ских проблем в жизни старшего поколения, в воспита-
нии молодежи в боевых и трудовых традициях.

Илья Спирин

В администрации Правобережного 
округа Иркутска на улице Марата 
пройдет большой праздник, посвя-

щенный этому событию. А мы в ежене-
дельнике «Иркутск» вспомним историю 
создания Иркутской городской обще-
ственной организации ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных органов.

«ГВОЗДИ БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ…»
Сегодня, 25 марта, исполняется 35 лет ветеранскому движению Иркутска

Возложением цветов к  Вечному огню завершился иркутский автопробег: 
мэр города Руслан Болотов, заместитель губернатора Андрей Бунев, спикер 
городской думы Евгений Стекачев, первый заместитель мэра Иркутска Андрей 
Южаков почтили память воинов, погибших при защите Отечества

Фото на память за пять минут до старта автопробега (слева 
направо, верхний ряд): депутат городской думы Максим Де-
вочкин, наш мэр Руслан Болотов, председатель думы Евгений 
Стекачев, депутаты Александр Друзенко, Алексей Вепрев, Ро-
стислав Белых . В нижнем ряду: депутаты Сергей Золотухин, 
Георгий Ни, Алексей Грешилов и Александр Сафронов

Автопробег в честь присоединения Крыма стартовал с площадки у «Яркомол-
ла», колонна проехала по Академическому мосту, затем по улицам Лермонто-
ва и Гоголя, через Глазковский мост и улицу Ленина вернулась к месту старта 
автопробега. Также в этот день в Иркутской областной филармонии состоялся 
митинг-концерт в честь 8-летия воссоединения Крыма с Россией «За мир! За 
Россию! За президента!» 

Две недели назад мы рассказывали 
читателям «Иркутска», как более 
300 автомобилей, украшенных 

флагами России, с буквами Z и V на сте-
клах и капотах проехали по городу. 
Колонна растянулась почти на шесть км. 
Так несколько сотен иркутян выразили 
поддержку Вооруженным силам России 
и президенту РФ. В прошлую пятницу, 
18 марта, в городе состоялся еще один 
автопробег — в честь присоединения 
Крыма к России.
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Депутат думы по избирательному округу № 26 Васи-
лий Донских рассказал, что один из самых значимых во-
просов его территории — это организация благоустрой-
ства пространства. Именно с такими просьбами к нему 
в приемную обращаются местные жители.

— Необходимо привести в порядок основную маги-
страль Первомайского — улицу Вампилова. Там нужно 
обустроить ливневую канализацию, из-за отсутствия ко-
торой во время непогоды вода потоками течет по дороге, 
заняться озеленением, установить скамейки и урны. 
Много обращений жителей касаются ремонта дворов, 
многочисленных лестниц и подпорных стенок, приве-
дения в порядок улиц частного сектора, — подчеркнул 
Василий Донских.

В прошлом году в микрорайоне Первомайском от-
ремонтировали подпорную стену у дома № 9, лестницу 
у дома № 23, детские площадки у домов № 2, 27. По фе-
деральной программе «Формирование комфортной го-
родской среды» благоустроили двор у дома № 49. Также 
по минимальному перечню выполнили благоустройство 
двора по адресу микрорайон Первомайский, 8, 21б. 
По обращению жителей там увеличили парковочные ме-
ста, оборудовали тротуары и установили ограждение.

На средства, выделенные избирательному округу 
в честь 360-летия Иркутска, провели реконструкцию 
стадиона школы № 77. Там появилось мягкое покрытие, 
легкоатлетические дорожки, яма для прыжков, уличные 
тренажеры.

— Эта территория много лет была в запустении, 
и даже не верилось, что мы когда-то сможем привести 
ее в порядок. Но такая возможность все-таки появилась, 
и мы сразу же ее использовали. Здесь проводятся за-
нятия специального учебного класса по хоккею с мячом, 
который открыли в 2021 году. Также на этом стадионе 
можно проводить футбольные соревнования, — отметил 
Василий Петрович.

Провели в микрорайоне Первомайском и ямочный 
ремонт. Это дороги у домов № 2, 3, 4, 7, 8, 17, 18, 22, 23; 
48, 49; 16, 21б, 27, дорога за поликлиникой № 4 и дет-
ским садом № 36, а также проезд к домам № 23, 86, ул. 
Алмазная, № 6, 8, 16, 18; ул. Мамина-Сибиряка, № 7 
и 19; Бажова, № 3 и № 17, дорога вдоль кадетского кор-
пуса и муниципальной бани.

— В настоящее время первостепенное значение имеет 
строительство новых поликлиник, которые должны рас-
полагаться в шаговой доступности от жилых домов. Это 
позволило бы уменьшить нагрузку на существующие уч-
реждения здравоохранения и повысило бы доступность 
медицинской помощи. Лечебное учреждение микро-
района Первомайского находится в крайне стесненных 
условиях, что отрицательно влияет на возможность ка-
чественного и доступного оказания медицинских услуг 
и приводит к многочисленным жалобам населения, — 
пояснил Василий Петрович.

НОВОСТИ ДУМЫ

ОКРУГ СЕРГЕЯ ЮДИНА
В избирательном округе № 19 

по программам «Формирование 
комфортной городской среды» 
благоустроили дворовые террито-
рии по адресам: Карла Либкнехта, 
65, Ленина, 40, 5-й Армии, 24 
и 40, ул. Горького, 2, ул. Гершеви-
ча, 1. Комплексно отремонтиро-
вали дворы домов на ул. Степана 
Разина, 19, ул. Свердлова, 13–15, 
Грязнова, 19, а также Марата, 13, 
15/1–15/2 и 29–31. Новые детские 
площадки появились во дворах до-
мов № 13 и № 15/1 на ул. Марата.

Для повышения безопасности 
пешеходов на ул. Чкалова от ул. 
Ленина до ул. Марата по нечетной 
стороне установили ограждение. 
Кроме этого, красивое ограждение 
и шлагбаумы появились на пар-
ковке автотранспорта в районе 
Института филологии, иностран-
ных языков и медиакоммуника-
ции Иркутского государственного 
университета. Провели ремонт 
проезжей части переулка Пио-
нерского от ул. Киевской до ул. 
Грязнова.

— Также получил финан-
сирование и будет реализован 
в 2022 году пилотный проект ком-
плексного плана по озеленению, 
реконструкции уличного освеще-
ния, тротуаров и малых форм бла-
гоустройства центральной улицы 
города Иркутска Карла Маркса 
от ул. Ленина до бульвара Гага-
рина, — рассказал вице-спикер 
городской думы, депутат Сергей 
Юдин.

По инициативе Сергея Ле-
онидовича подготовлена про-
ектно-сметная документация 

на установку памятного знака 
детям — узникам фашистских 
конц лагерей на территории ме-
мориального комплекса «Вечный 
огонь Славы». В 2021 году адми-
нистрация города приняла реше-
ние о выделении средств на из-
готовление и установку памятного 
знака в 2022 году.

В течение нескольких лет Сер-
гей Юдин инициировал вопрос 
о сносе здания давно закрытого 
детского сада на ул. Российской, 
21а, и строительство на его месте 
нового дошкольного образова-
тельного учреждения. В минув-
шем году удалось завершить 
основные работы по подготовке 
проектно-сметной документации 

и включить в планы администра-
ции города строительство нового 
детского сада на 110 мест со сро-
ком завершения работ в 2023 году.

— В 2021 году удалось реализо-
вать проект бесплатной муници-
пальной автопарковки на 45 мест 
в переулке Гершевича, 1, — ул. 
Чкалова, 33. Кроме этого, ини-
циировали подготовку проектно-
сметной документации и решили 
вопрос с комитетом городского 
обустройства о финансировании 
работ по программе «Безопасные 
качественные дороги» по об-
устройству бесплатной муници-
пальной автопарковки по адресу 
ул. Свердлова, 38, в 2022 году, — 
отметил Сергей Леонидович.

СОЛНЕЧНЫЙ, ПЕРВОМАЙСКИЙ, ЦЕНТР 
ГОРОДА: ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

Депутаты городской думы рассказали о том, что сделано в 2021 году 
на территориях своих избирательных округов

В 2021 году к депутату Сергею Юдину обратилось более 200 
жителей по различным проблемным вопросам. Все обращения 
жителей внимательно рассмотрены и по большинству оказана 
реальная помощь в их решении. В течение года осуществлялся 
постоянный контакт с жителями округа с использованием всех 
возможных форм и современных средств с учетом ограниче-
ний, вводимых в связи с неблагоприятной эпидемиологической 
ситуацией в городе Иркутске

Благодаря депутату Василию Донских в избиратель-
ном округе № 26 были организованы мероприятия 
к 23 Февраля, 8 Марта, 9 Мая, Новому году. Василий 
Донских регулярно оказывает социальную помощь 
дому малютки № 1, поздравляет ветеранов Великой 
Отечественной войны, тружеников тыла, вручает но-
вогодние подарки детям из малообеспеченных семей

ОКРУГ АЛЕКСАНДРА КВАСОВА
— В рамках программы 

«Формирование комфортной 
городской среды» благоустро-
или проезд на ул. Байкальской, 
201, где расположена иркут-
ская медико-санитарная часть 
№ 2, — рассказал депутат округа 
№ 15 Александр Квасов. — Так-
же установили две лестницы 
на остановке «Институт» в ми-
крорайоне Солнечном.

В 2021 году были благо-
устроены придомовые терри-
тории у домов № 221 и № 207 
на ул. Байкальской и у домов 
№ 78/1–5 на ул. Депутатской. 
Также оборудовали освещение 
у дома № 271 на ул. Байкаль-
ской, а у дома № 290 по этой же 
улице установили ограждение. 
Выполнили благоустройство 
дороги от микрорайона Кры-
латого до ул. Пискунова и тро-
туара на ул. Дыбовского возле 
«БайкалБизнесЦентра».

— У дома № 211 на ул. Бай-
кальской появилась баскетболь-
ная площадка с современным по-
крытием из резиновой крошки. 
Кроме того, установили по прось-
бе жителей тренажеры на ул. 
Байкальской, 290–298, 253, — со-
общил Александр Александрович 
«Иркутску».

Всего в приемную депутата 
за год обратились 84 человека. 
Почти половину из них инте-

ресовали вопросы об оказании 
материальной помощи, другие 
обращались по вопросам ЖКХ, 
отлову бродячих собак, освеще-
ния, размещения листовок в не-
разрешенных местах.

— По всем поступившим об-
ращениям оказано содействие 
для решения проблем граждан. 
По ним были подготовлены не-

обходимые депутатские запро-
сы в профильные организации 
и комитеты администрации 
города. Кроме письменных об-
ращений, поступивших на мое 
имя, также имеются устные во-
просы граждан, ответы и разъ-
яснения на которые даны 
в рабочем порядке, — пояснил 
Александр Квасов.

На территории избирательного округа № 15 проводились 
массовые праздники ко Дню Победы, Дню защиты детей, 
Дню матери, Дню пожилого человека, Новому году. Депутат 
Александр Квасов поздравил ветеранов Великой Отечественной 
войны с 9 Мая, помог собрать детей из малообеспеченных 
и многодетных семей к учебному году, вручив им портфели 
со школьными принадлежностями

Материал полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из личного архива депутатов

ОКРУГ ВАСИЛИЯ ДОНСКИХ
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Со своей стороны деятельное участие в создании 
необходимых дорожных условий принимает адми-
нистрация Иркутска.
—  Ежегодно анализ аварийности поступает 

в мэрию в начале января — это традиционная 
отлаженная совместная работа. Кроме того, мы 
встречаемся с автоинспекторами в течение года 
и обсуждаем текущие задачи, — рассказывает Юлия 
Александровна Ворончихина, заведующая сектором 
безопасности дорожного движения департамента 
дорожной деятельности и транспорта комитета го-
родского обустройства администрации Иркутска. — 
А дальше, расставляя приоритеты, мы принимаемся 
за свою непосредственную работу. Так, например, 
в 2021-м построено шесть светофоров, часть из них 
— по анализу аварийности; на остановке «Спутник» 
приведены в соответствие подъездные карманы 
и построен пешеходный светофор; завершена ре-
конструкция светофорного объекта на остановке 
«Пионерская» на улице Розы Люксембург — здесь 
был светофор, к нему добавили пешеходную фазу 
для перехода через 12-й Советский переулок; 
а на улице Олега Кошевого, 65/1 и 2/3, установлены 
светофоры с кнопкой вызова для пешеходов.
Сотрудники администрации города рассказыва-

ют, что за прошлый строительный сезон удалось 
поставить дублирующие дорожные знаки по 27 
адресам. Кроме того, в Иркутске появилось 27 но-
вых нерегулируемых пешеходных переходов, в том 
числе у 69-й школы, на перекрестках улиц Новато-
ров и Красный Путь, Звездинской и Гоголя, Помя-
ловского, 13.
—  Списки мест, где есть необходимость в зебре, 

формируются с учетом пожеланий иркутян, реко-
мендаций ГИБДД и администрации города, — гово-
рит Юлия Ворончихина. — Сейчас в перечне более 
ста адресов, которые нуждаются в организации 
новых пешеходных переходов. Часть из них будут 
построены в 2022 году — в первую очередь в работу 
берутся необорудованные переходами территории 

у школ, детских садов, поликлиник, общественных 
мест, зон прогулок.
В администрации Иркутска рассказывают о по-

явлении в городе светофоров типа Т-7 — это мигаю-
щий сигнал, который должен привлекать внимание 
водителей к зебре. Такие появились на улицах 
Красноказачьей, 1, Рабочего Штаба, 78/6, Академи-
ческой, 22, — всего по семи адресам.
—  Сейчас мы с «Безопасным городом» обсуж-

даем возможность появления в Иркутске дополни-
тельных светофорных секций, которые называют 
умной фазой, — объясняет Юлия Ворончихина. 
— Они применяются на перекрестках, где разреша-
ющий зеленый загорается одновременно для води-
телей и для пешеходов.
Например, в скором времени такой объект мо-

жет появиться на пересечении улиц Декабрьских 
Событий и Уткина. Сейчас здесь имеется светофор 
для водителей, а зебра через улицу Уткина остается 
нерегулируемой. Местные жители и дирекция шко-
лы № 9, которая расположена неподалеку, давно 
просят поставить здесь светофор для пешеходов, 
но выделить персональные секунды для пешеходов 
не представляется возможным из-за большой загру-
женности Декабрьских Событий.
—  В обращениях обозначена проблема: пешехо-

ды и водители путаются в правилах и сердятся друг 
на друга, встречаясь на зебре. Как раз на этот случай 
и создана «умная фаза», — подчеркивает Юлия 
Александровна. — На ней одновременно загорают-
ся стрелка и человечек, это напоминает водителю 
о том, что за поворотом есть пешеходный переход, 
по которому прямо сейчас может идти школьник 
или другой горожанин.
Сотрудники в администрации города рассказыва-

ют, что в некоторых городах уже используется такой 
вариант движения и у него хорошие отзывы — фаза 
позволяет проезжать перекресток, не создавая ско-
пления машин, но при этом приоритетное право 
остается у пешехода.

Столкновение, наезд на препятствие, велосипе-
диста или пешехода — такие нарушения правил 
дорожного движения ежедневно фиксируют авто-
инспекторы. Хорошо, когда ДТП обходится лишь 
материальным ущербом, но гибель на дорогах города, 
к сожалению, все еще не редкость.
—  Очагом аварийности называют участок доро-

ги или перекресток, где в течение года произошло 
от трех ДТП одного вида или более пяти разных 
видов, но все они с пострадавшими водителями, пас-
сажирами или пешеходами. После каждого такого 
ДТП анализируются причины и условия, способство-
вавшие возникновению этих происшествий, а дальше 
идет поиск способов их решения, — объясняет майор 
полиции Евгений Каримов, начальник ОГИБДД МУ 
МВД России «Иркутское». — Где-то для оздоровле-
ния ситуации нужно изменить схему движения, где-
то достаточно установки дополнительного дорожного 
знака, где-то концентрация движения достигла уров-
ня, когда не обойтись без установки светофора, а ино-
гда проблему решает приведение в соответствующий 
вид дорожного покрытия.
Статистика, собранная по итогам 2021 года, выяви-

ла в Иркутске 34 очага аварийности, в каждом из ко-
торых от трех до девяти пострадавших. Есть среди 
них и погибшие.
—  Одним из ярких примеров может стать пере-

кресток улиц Байкальской и Донской, — поясняет Ев-
гений Михайлович. — В течение всего прошлого года 
там регулярно случались ДТП, и мы рекомендовали 
запретить разворот и поворот налево для водителей, 
направляющихся со стороны микрорайона Солнеч-
ного в центр — именно этот маневр, пересекающий 
встречное движение, был причиной большин-
ства происшествий на этом участке. Уста-
новка запрещающих знаков уже была 
запланирована, но ускорило ее, к сожа-
лению, происшествие со смертельным 
исходом: 14 февраля в результате 
столкновения на этом перекрестке 
«Тойоты Филдер» и «Порше» по-
гиб 21-летний пассажир «Тойоты», 
34-летний водитель получил се-
рьезные травмы. Уже через несколь-
ко дней поворот запретили, а на до-
роге появились соответствующие 
дорожные знаки.
Схожая проблема зафиксирована 

на перекрестке все той же Байкальской 
и улицы Станиславского — здесь семь ДТП 
с пострадавшими на 2021 год. Беспокоит госавтоин-
спекторов и перекресток Байкальской и Трилиссера 
— проблема та же: поворот налево.
—  Это потенциальный очаг аварийности, то есть 

ДТП с пострадавшими здесь были, но пока, к счастью, 
не так много, — подчеркивает Евгений Каримов. — 
Чтобы не допустить увеличения количества происше-
ствий, мы рекомендовали администрации Иркутска 
запретить поворот с Байкальской налево, так же как 
это было сделано на Донской. Тем, кто привык ездить 
этим маршрутом, можно будет пользоваться поворо-
том на 4-ю Советскую: интенсивность движения здесь 
чуть ниже, что позволит совершать маневр в более 
спокойной обстановке».
В дорожной полиции говорят, что от поворотов на-

лево в транспортных схемах нужно уходить, посколь-
ку именно это движение конфликтует со встречным 
потоком.

Кто-то может возмутиться, мол, сколько лет езди-
ли и все было хорошо, зачем что-то менять? Однако 
перемены порой просятся сами, поскольку ситуация 
с плотностью движения на одном и том же пере-
крестке может меняться несколько раз в год. Напри-
мер, построили офисное здание — в него потянулись 

сотрудники; построили жилой дом — еще 
больше увеличили трафик.

—  Чтобы разгрузить Байкальскую 
и другие крупные транспортные 
артерии города, необходимо 
строительство многоуровневых 
развязок, и уже сегодня такие 
планы есть на ближайшую пер-
спективу, — добавляет Дмитрий 
Панов, старший госинспектор 
дорожного надзора ОГИБДД 
МУ МВД России «Иркутское». 
— Сейчас, к примеру, идет под-

готовка проекта для строительства 
двухуровневой развязки в районе 

ледового дворца на улице Лермонтова.
Кстати, полицейские отмечают, что 

не всегда знаки, дополнительные светофорные 
секции и достаточные временные разрывы фаз ре-
гулирования исключают дорожно-транспортные 
происшествия. Порой на нарушителей не действу-
ют даже установленные камеры центра фиксации 
административных правонарушений. К примеру, 
перекресток улиц Маяковского и 2-й Железнодорож-
ной едва ли не ежегодно попадает в список очагов 
аварийности.
—  Здесь главной причиной ДТП, как правило, 

становится несоблюдение дистанции и нарушение 
требований сигналов светофоров — здесь за про-
шлый год пострадали четыре человека. Исправить 
ситуацию можно с помощью камеры фиксации 
нарушений, — рассказывает Дмитрий Панов. — Та-
кие же нарушения водители допускают на пере-
крестке Карла Маркса и Ленина –там пострадавших 
10 человек и один погибший. Здесь максимально 

оборудованный транспортный узел, но ни один из ме-
тодов не привел к исключению ДТП, а менять схему 
движения не представляется возможным из-за архи-
тектурных и прочих особенностей — остается только 
надеяться на сознательность участников движения.
В списке рекомендаций от ГИБДД есть запросы 

на установку надземных или подземных переходов. 
Острая необходимость в этом есть на перекрестке 
улиц Лермонтова и Колхозной — за 2021 год здесь 
было пять случаев ДТП с участием пешеходов! Один 
из них со смертельным исходом.
—  В прошлые годы по нашим рекомендациям по-

явились надземный пешеходный переход на останов-
ке «Курорт «Ангара», подземные — возле ИРНИТУ 
и Института МВД, на бульваре Рябикова, на улице 
Байкальской, и это исключило гибель пешеходов 
на зебре, — сообщают автоинспекторы. — Значи-
тельную роль в снижении количества аварий играют 
качественные дороги и оборудованные перекрестки 
и пешеходные переходы: все больше и больше дорог 
приводятся в нормативное состояние, появляется 
тротуарное ограждение, новые светофорные объек-
ты; закупается новая техника для поддержания улиц 
в нормативном состоянии — все это влияет на сниже-
ние количества ДТП, а главное — снижение травма-
тизма и гибели на дорогах.

АВАРИЙНАЯ КАРТА ГОРОДА 
За последние семь лет количество очагов ДТП в Иркутске снизилось почти в три раза 

Ежегодно сотрудники ГИБДД анализируют 
ситуацию на дорогах: на специальные 
карты вносятся метки всех ДТП, и к концу 

года вырисовывается четкая картина — на каком 
участке, отрезке, перекрестке нужно что-то 
менять, чтобы сократить число пострадавших 
или погибших, а в идеале исключить смертность 
и травматизм. Статистика показывает: совместная 
работа госавтоинспекторов и администрации 
Иркутска дает ощутимые плоды — с 2015 года 
количество мест с концентрацией ДТП снизилось 
с 90 до 34, а количество погибших с 48 до 16 человек! 
О том, какие участки нуждаются в оздоровлении, 
сегодня в еженедельнике «Иркутск».

ТОП‑10 АВАРИЙНЫХ 
УЧАСТКОВ ИРКУТСКА  

(2021 ГОД)
 9 Перекресток улиц Ленина и Чка-
лова — 5 ДТП (из них 3 столкновения 
а/м), 6 пострадавших

 9 Перекресток улиц Декабрьских Со-
бытий и Халтурина — 5 ДТП (из них 
5 — столкновения а/м), 6 пострадавших

 9 Перекресток улиц Ленина и Карла 
Маркса — 6 ДТП (из них 6 столкнове-
ний а/м), 10 пострадавших, 1 погибший

 9 Улица Розы Люксембург, 31–35/2 
(остановка «Школьная»),— 5 ДТП 
(из них 3 столкновения а/м), 9 постра-
давших

 9 Улица Трактовая, 1–18/20, — 7 ДТП 
(из них 4 наезда на пешеходов), 8 по-
страдавших

 9 Микрорайон Университетский, 
4а, — 5 ДТП (из них 3 наезда на пешехо-
дов), 4 пострадавших, 1 погибший

 9 Перекресток улиц Байкальской 
и Станиславского — 7 ДТП (из них 4 
столкновения а/м), 9 пострадавших

 9 Перекресток улиц Депутатской 
и Пискунова — 3 ДТП (из них 3 наезда 
на пешеходов), 3 пострадавших, 1 по-
гибший

 9 Улица Пискунова, 40, — 4 ДТП 
(из них 3 столкновения а/м), 5 постра-
давших

 9 Улица Байкальская, 287 (отворот 
на грузовой аэропорт), — 4 ДТП 
(их них 4 столкновения а/м), 6 постра-
давших

СВЕТОФОР ПО ВЫЗОВУ
Новые светофорные объекты, вероятно, появятся уже в 2022 году на аварий-

но-опасных перекрестках улиц Советской и Ядринцева, Лермонтова и Колхоз-
ной, на переходе к зданию автовокзала. Некоторые из них будут с кнопкой вы-
зова. Подобный пешеходный переход появился в прошлом году у музыкального 
театра по адресу Седова, 29/2, — здесь оборудована светофорная фаза с кнопкой 
вызова.

ОЧАГИ АВАРИЙНОСТИ ПО РАЙОНАМ

 ГОДЫ ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ЛЕНИНСКИЙ ОКТЯБРЬСКИЙ СВЕРДЛОВСКИЙ
2015 23 20 22 25
2021 11 5 11 7

Ситуация с очагами аварийности меняется в лучшую сторону с каждым годом. Также снижается 
количество смертей на дорогах Иркутска: в 2007 году погибших в ДТП было 106 человек, в 2015-м —  
48 человек, в 2021-м — 16. Травмированных в дорожных происшествиях по-прежнему много, но и эти 
показатели снижаются: 2007 год — 1571 горожанин, 2015-й — 1478, 2021-й — 1022.

Старший госинспектор дорожного надзора 
ОГИБДД МУ МВД России «Иркутское» Дмитрий 
Панов: «Иногда водители бурно реагируют 
на принятые нами решения — мы видим это 
в комментариях в соцсетях, мы получаем жалобы 
на неудобства и нецелесообразность тех или 
иных изменений в схемах проезда. Мы действуем 
в интересах человеческой жизни — исключить 
травматизм и гибель на дорогах, и статистика 
показывает, что принимаемые меры работают»

С 2017 года 
в рамках 

национального 
проекта «Безопасные 

и качественные 
дороги» в Иркутске 

отремонтировано 130 км 
дорог. Из них 21,6 км (на 20 
участках) было выполнено 

в 2021 году, а на 2022 год 
запланирован ремонт 

еще 20 км  
на 14 объектах 

города.

Евгений Каримов, начальник ОГИБДД МУ МВД 
России «Иркутское»: «Водители и пешеходы 
должны помнить о своей ответственности 
и беречь свои и чужие жизни и здоровье. 
Большинство ДТП — это нарушение правил 
дорожного движения, наша задача — помочь 
всем участникам движения избежать их, 
но и личную ответственность с себя снимать 
не нужно»

Пересечение улиц Декабрьских Событий и Халтурина вошло в топ-10 очагов аварийности Иркутска. Здесь 
в прошлом году случилось пять дорожных происшествий, в которых шесть человек получили травмы разной 
степени тяжести. Виновники всех ДТП — водители, пытающиеся форсировать перекресток в нарушение 
дорожных знаков и правил очередности проезда. В ноябре 2021 года дорожная полиция поставила 
на Халтурина знак, запрещающий поворот налево, — это должно улучшить обстановку на перекрестке

И вновь ДТП при повороте налево. На этот раз на перекрестке улиц Ленина и Горького. Этот снимок мы 
взяли из популярной группы в «ВКонтакте» «ДТП38» — здесь разыскивают свидетелей происшествия, 
чтобы определить степень вины участников происшествия

Ирина Покоева
Фото автора и «ДТП38» в «ВКонтакте»

Юлия Ворончихина, заведующая сектором без-
опасности дорожного движения департамента 
дорожной деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администрации горо-
да рассказала «Иркутску», что такое светофор 
с «умной фазой». Узнаете и вы, прочитав эту 
публикацию
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— Я видел его однажды в январе, 
когда он разносил почту, — расска-
зывает о напавшем на полицейских 
Александр, житель дома 17 на ули-
це Горького. — Обычный парень 
на вид, ничего особенного. Уже по-
сле случившегося соседи разное про 
него вспоминают. Например, недели 
две назад он стучался к одной жен-
щине и просил пустить его пожить. 
Это при том, что они даже не зна-
комы! Наверное, с головой у парня 
проблемы были, а тут весна — вот 
и случилось обострение…

Мы беседуем с Александром 
во дворе рядом с пятиэтажным до-
мом, в котором всего два подъезда. 
В этот тихий дворик посторонним 
попасть непросто — вход перекры-
вают массивные железные ворота, 
и вряд ли кто из жильцов мог пред-
положить, что именно в их доме 
произойдет эта кошмарная история. 
Сейчас о ней напоминают лишь 
остатки вмерзших в снег пятен кро-
ви, но местные неохотно говорят 
о случившемся. Понять их можно — 
в тот день, 14 марта, здесь было по-
настоящему страшно.

— Он так кричал — просто ужас! 
— вспоминает пожилая женщина 
со второго этажа. — У меня балкон 
выходит прямо во двор, и я видела, 
как один из полицейских истекал 
кровью. Жуткая картина!

Хронологию событий удалось вос-
становить коллегам пострадавших. 
Звонок в полицию поступил днем, 

звонивший представился почтальо-
ном и сообщил, что стал свидетелем 
бытового конфликта. Якобы, раз-
нося корреспонденцию, он услышал 
крики о помощи, доносившиеся из-
за одной из дверей.

— На вызов приехал ближай-
ший наряд патрульно-постовой 
службы, два человека, — говорит 
Юрий Ильенко, руководитель пресс-
службы ГУ МВД России по Иркут-
ской области. — По камерам видео-
наблюдения видно, что на улице их 
встретил сам почтальон, поздоро-
вался и открыл металлические воро-
та. После все трое зашли в подъезд.

То, что происходило дальше, 
с трудом поддается пониманию. 
Когда полицейские подошли к ука-
занной двери, почтальон, находив-
шийся сзади, внезапно выхватил 
нож и несколько раз ударил им 
в шею сотрудника ППС, после чего 
вонзил его в плечо другому. Дли-
лось все считанные секунды, в тече-
ние которых первый полицейский 
сумел достать табельное оружие 
и несколько раз выстрелил в голову 
нападавшему.

Сразу после этого его напарник 
выбежал на улицу, передавая по ра-
ции, что срочно нужна помощь. 
Первыми откликнулись рабочие 
из бригады ТЭЦ, проводившие ре-
монт тепловых сетей на улице. Они 
достали аптечку и наложили бинты 
на раны истекавшего кровью па-
трульного. Следом подоспел экипаж 
ГИБДД, они посадили раненых в ма-
шину и доставили в больницу № 3. 
Успели едва ли не в последнюю ми-
нуту — по словам медиков, у одного 
из сотрудника ППС оказалась пере-
резана сонная артерия, и он едва 
не скончался от потери крови.

— Наш коллега находится в тяже-
лом состоянии в реанимации, — до-
бавляет Юрий Ильенко. – Кстати, 
буквально через несколько дней 
после нападения, 17 марта, ему ис-
полнился 21 год. Коллеги записали 
для него видео с поздравлениями, 
где сказали, что поддерживают его 
и заслуги его будут оценены по до-
стоинству. Его напарник сейчас 
на больничном.

Вместе с полицейскими в больни-
цу был доставлен и почтальон с про-
стреленной головой. Он умер ночью, 
через несколько часов. Кстати, он 

был почти одного возраста с поли-
цейскими, на которых напал: ему 
недавно исполнилось 20 лет.

Известно про него немного: пока 
идут следственные действия, ин-
формацию не разглашают. Парень 
оказался жителем микрорайона 
Первомайского, на учете нигде не со-
стоял, в день нападения на полицей-
ских был трезв. Также известно, что 
за две недели до этого он написал 
заявление об увольнении с почтамта. 
Именно 14 марта было его последним 
рабочим днем, а значит, последней 
возможностью совершить преступле-
ние — уже на следующий день ему 
пришлось бы сдать служебные ключи 
от подъездов. Все это говорит о том, 
что акция могла быть запланирована.

— В действиях напавшего усма-
триваются признаки преступления, 
предусмотренного статьей 317 УК 
РФ (посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительных орга-
нов), — комментирует официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк. — Проводится проверка, на-
правленная на установление всех 
обстоятельств произошедшего.

Каким был мотив нападения, мы 
уже не узнаем, так что вопросов 
пока остается больше, чем ответов. 
Следователи не исключают, что по-
чтальон хотел завладеть оружием 
сотрудников. Также правоохрани-
тели ждут результатов анализов 
на предмет наркотического опья-
нения. Расследованием уголовного 
дела занимаются в СУ СК России 
по Иркутской области.

Наталья Федотова
Фото автора и СК России 

по Иркутской области

КОШМАР НА УЛИЦЕ ГОРЬКОГО
Обычный выезд экипажа полиции на бытовой конфликт закончился 

вооруженным нападением на его сотрудников

Чудовищная история про-
изошла в начале про-
шлой недели в Иркутске: 

в подъезде жилого дома на по-
лицейских совершено напа-
дение, оба сотрудника право-
порядка оказались ранены, 
а сам нападавший убит. Сейчас 
ведется расследование этого 
происшествия, но служебная 
проверка уже показала, что 
у полицейских не было друго-
го выхода, кроме как открыть 
огонь на поражение. О том, 
как развивались события в тот 
злополучный день, в репортаже 
нашего еженедельника.

На фото – тот самый подъезд, где 14 марта произошла 
трагедия. Когда двое сотрудников полиции поднялись 
к квартире на втором этаже, преступник накинулся на 
них сзади с ножом. Он успел несколько раз ударить 
одного из них ножом в шею, второго – в плечо. После 
чего в налетчика выстрелили из табельного оружия. 
Помощь раненым правоохранителям оказывали уже 
на улице

Улица Горького – одна из центральных в городе. 
Жители местных домов принимают разные меры, 
чтобы обезопасить себя от незваных гостей. Вот и 
жильцы дома № 17 поставили массивные железные 
ворота, пройти через которые можно лишь обладая 
ключами. Другого входа во двор не существует. Но 
как показала жизнь, даже такие меры не помогают – 
преступником оказался человек, которого здесь все 
знали и которому доверяли

Это кадры с камер видеонаблюдения, которые висят на доме № 17 на улице 
Горького. На фото видно, что прибывших сотрудников полиции на улице встре-
тил молодой человек, проводивший их через ворота в подъезд. Часы показыва-
ли 16.55, когда все трое заходили во двор. Спустя буквально две минуты камера 
записала, как один из раненых патрульных вызывал помощь по рации
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Для АНХК экологическая безопасность — один 
из ключевых принципов деятельности. Специ-
алисты санитарной лаборатории ведут производ-
ственный эколого-аналитический контроль. За год 
— более 30 тысяч исследований по нескольким 
направлениям: поверхностные, подземные, сточ-
ные воды, атмосферный воздух и почва. Контроль 
воздуха проводят по 26 показателям, пробы от-
бирают в 43 точках предприятия и города. При-
родные и сточные воды контролируют более чем 
в 480 точках.

АНХК реализует комплекс мероприятий по улуч-
шению экологических показателей. Инвестирует 
средства в крупные проекты, цель которых — сни-
жение воздействия на атмосферный воздух, повы-
шение качества очистки сточных вод, уменьшение 
образования отходов производства и потребления.

— Сегодня ни один инвестиционный проект 
не рассматривается без экологической составляю-
щей, а уже действующее производство постоянно 
реконструируется и обновляется с учетом решения 
природоохранных задач, — подчеркивает началь-
ник отдела охраны окружающей среды АНХК Па-
вел Суворов.

Среди значимых проектов последних лет — 
оснащение резервуаров высокоэффективными 
алюминиевыми понтонами; строительство новых 
и реконструкция действующих градирен; замена 
насосно-компрессорного оборудования на герме-
тичное; реконструкция биологических очистных 
сооружений и действующих факельных систем; мо-
дернизация станции УФО на канале общего стока 
с целью улучшения качества очистки сточных вод.

— АНХК первой в Восточной Сибири внедрила 
технологию по обеззараживанию воды ультрафио-
летом, отказавшись от хлорирования, чтобы исклю-
чить негативное воздействие хлора на водные био-
логические ресурсы, — добавляет Павел Суворов.

На предприятии успешно реализуются тех-
нологии вторичного использования отходов. 
В частности, железобетон и кирпич от демонтажа 
зданий перерабатывают в безопасный материал, 
который может заменить щебень и песок. Отходы 
сначала сортируют, а затем дробят. Так утили-
зируют более 60%. В 2020 году с этим проектом 
компания победила во всероссийском конкурсе 
«Надежный партнер — Экология».

В прошлом году АНХК стала лауреатом этого 
престижного конкурса за проект по улучшению 
свойств маловязкого судового топлива. Специ-
алисты предприятия разработали технологию 
и определили оптимальные параметры для про-
изводства судовых видов топлива с улучшенными 
экологическими и эксплуатационными характе-
ристиками. В их числе — судовое арктическое то-
пливо ТМС-А-Эко, имеющее температуру засты-
вания до минус 50°C. Его использование снизит 
нагрузку на атмосферный воздух.

Сотрудники компании принимают участие в эко-
логических акциях. В мае прошлого года более 
2000 работников АНХК собрали 55 тонн мусора 
на 72 га в рамках Всероссийского экологического 
субботника «Зеленая Весна». Порядок наводили 
на производственных объектах, в черте Ангарска 
и в водоохранной зоне Ангары. Ко Дню нефтяника 
высадили около 200 саженцев сирени, тополя и ря-
бины на территории санатория-профилактория 
«Родник». А в сентябре организовали уборку при-
брежной зоны Байкала, очистив более 60 тыс. м2.

Еще один традиционный экологический про-
ект — искусственное воспроизводство водных 
биоресурсов. За последние несколько лет благо-
даря АНХК в Братское водохранилище были вы-
пущены десятки тысяч мальков ценной промыс-
ловой рыбы семейства сиговых.

Антон Конев
Фото Ангарской нефтехимической компании

«Сегодня в зале собрались особен-
ные люди — люди с неиссякаемой 
энергией, горячими и чистыми серд-
цами, а главное, высоким чувством 
ответственности за будущее планеты, 
на которой мы живем» — такими сло-
вами ведущий начал торжественное 
мероприятие «Зеленый Оскар» 
в актовом зале школы № 19. 
И это правда. Все участ-
ники проекта — и дети, 
и взрослые — люди 
неравнодушные. Ме-
роприятия «Зеленой 
школы» это подтверж-
дают: экоуроки по те-
мам «Ресурсы планеты», 
«Отходы и экопривыч-
ки», «Климат и лес»; орга-
низация раздельного сбора 
ТБО; акции по сбору макулатуры, 
пластика и батареек.

Школа № 19 в тандеме с Иркут-
ским отделением Сбербанка и БФ 
«Подари планете жизнь» активно 

участвует в реализации и распро-
странении экологических привычек 

и стратегии ESG, привлекая 
в этот процесс всех не-

равнодушных педагогов 
и учеников. Ведь пра-
вильное эковоспитание 
начинается с детства, 
и в игровой, учебной, 
практической форме 
можно привить де-

тям верное отношение 
к окружающей нас среде.
— Такое активное во-

влечение учеников, педагогов 
и, что важно, родителей — главный 
фактор успешного старта проек-
та. Полученные знания, привычки 
и образ жизни позволят молодому 

поколению принимать и разделять 
ответственность за будущее планеты 
и быть востребованными в любой 
сфере деятельности, — убежден пред-
седатель Байкальского банка ПАО 
«Сбербанк» Александр Абрамкин.

Десятки претендентов боролись 
за звание самых лучших знатоков 
экопривычек! Среди первых клас-
сов лучшими стали ребята из 1 «В». 
Среди школьников 2–11-х классов 
победили учащиеся 7 «Б». Также от-
метили лучших эковолонтеров, самых 
экологичных учителя и директора.

Итак, что сделали ученики  
1 «В» класса?
9 Собрали больше всех макулату-

ры в первом этапе экочелленджа 

и больше всех вторсырья по школе 
за весь проект;

9 Приняли участие во всех этапах 
и акциях проекта «Зеленая школа»;

9 Проявили активность и креатив-
ность в выполнении домашних 
заданий экоуроков;

9 А также класс представил на кон-
курс плакат и проекты по внедре-
нию экопривычек в семье.

Теперь о заслугах 7 «Б». 
За что они получили 
награду?
9 3 раза побеждали в этапах экочел-

ленджа;
9 Класс принял участие во всех 

этапах и акциях проекта «Зеленая 
школа»;

9 7 волонтеров из класса приняли 
участие в проведении экоуроков 
в 1-х классах;

9 2 видеоролика представлено 
от класса на конкурс экороликов 
«180 секунд для мира»;

9 Ученица этого класса Ирина Пер-
фильева является победителем 
муниципального этапа Всероссий-
ской олимпиады по экологии.

1 «В» и 7 «Б» в полном составе 
вместе со своими педагогами вышли 
на сцену и получили заслуженную 
награду — экоприз «Зеленый Оскар», 
сертификат на экскурсию в музей 
Байкальского банка Сбербанка и дру-
гие экопризы.

Илья Спирин
Фото автора

С ЗАБОТОЙ ОБ ЭКОЛОГИИ
Ангарская нефтехимическая компания делает 

ставку на безопасное производство

БУДЬ КАК 1 «В» И 7 «Б»
В школе № 19 подвели итоги «Зеленой школы» 

Современные промышленные пред-
приятия все больше внимания уде-
ляют экологическим аспектам: за-

щите окружающей среды, поддержанию 
природного баланса, экологически чи-
стому производству. Это уже не модный 
тренд, а необходимость.

Экологический проект с та-
ким названием начался 
в одной из современных 

школ города 1 сентября про-
шлого года. Ребята и педагоги 
проводят его с помощью Ир-
кутского отделения Сбербанка 
и Благотворительного фонда 
«Подари планете жизнь». В те-
чение учебного года в шко-
ле № 19 состоялось более 50 
экоуроков, мастер-классов 
и вебинаров. Школьники уча-
ствовали в акции «Синичкин 
день», в конкурсе экоплакатов, 
спортивно-экологическом ме-
роприятии «Экоборье». Оцен-
ки за учебу в «Зеленой школе» 
не ставили, но лучшим из луч-
ших вручили «Зеленый Оскар»!

В планах — новые проекты
Компания и дальше будет исполь-

зовать современные технологии, 
строить новые блоки оборотного во-
доснабжения, позволяющие эконо-
мить до 200 млн куб. м воды в год. 
В ближайшее время планируется 
завершить строительство установки 
сернокислотного алкилирования, 
которая позволит увеличить про-
изводство экологически чистого 
топлива, расширить ассортимент 
продукции, а также создать новые 
рабочие места.

На фото – передвижная экологическая 
лаборатория Ангарской нефтехимической 
компании на замерах воздуха

Знакомьтесь: обладатели «Зеленого Оскара» из иркутской школы № 19 – 
1 «В» класс. В руках у ребятни, пожалуй, самая милая часть главного приза 
— зеленые (цвета Сбера) многоразовые бутылочки для воды. И это очень 
экологично!

В школе 
№ 19 прово-

дили экочелендж 
по раздельному сбору 
мусора. В результате 
было собрано и пере-
дано на переработку 

более трех тонн бума-
ги, 150 кг пластика, 

около 400 кг 
батареек!
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ЧЕЛОВЕК В БЕРЕТЕ, КОРОЛЬ ВЕРЛИБРА
Известному иркутскому поэту Александру Сокольникову  

21 марта исполнилось 75 лет

Фантастическое поколение
– Учась на первом курсе универ-

ситета, летом я работал бригадиром 
на комсомольской стройке Богучан-
ской ГЭС. Тогда только начиналось 
движение стройотрядов. Моя брига-
да, 22 человека, построила станцию 
Тамтачет. Мы работали по 16 часов. 
Работали для Родины на чистом эн-
тузиазме. И даже деньги, которые 
заработали, отдали в помощь Вьет-
наму. Было такое бескорыстное по-
коление. Мы могли горы свернуть.

Но была не только романтика, 
были и катастрофы. Когда мы воз-
вращались с награждения (нам, как 
лучшей бригаде, вручили переходя-
щее знамя стройки), водитель грузо-
вика, забыв, что едет по встречной 
полосе, решил нас прокатить, как 
говорится, по главной улице с орке-
стром. И въехал на большой скоро-
сти в кювет. А наш знаменосец, вы-
летев из кузова, сломал ногу и руку».

Сеновал, книги и парное 
молоко

– Я жаворонок. Почему? Родился 
21 марта 1947 года, в великий день 
солнцестояния, равноденствия, ког-
да прилетают жаворонки по дороге 
из Верхоленска в Качуг. Мама, совсем 
девочка, в 16 лет работала морожен-
щицей. Отец увидел ее и влюбился. 
Фронтовик, после войны работал 
директором Качугского маслозавода. 
А в 1949 году его репрессировали. 
Когда за ним приехали из МГБ, отец 
попросил дать ему возможность по-
прощаться с сыном. Приехали к нам 
в дом. Бабушка стала «гостей» поить, 
а отец все носил меня на руках. Потом 
эмгэбэшники сказали: «Хватит, по-
ехали!» Вырвали меня у отца и увез-
ли его. Больше его никто никогда 
не видел. Бесследно исчез. Наверное, 
где-то по дороге папу застрелили 
и зарыли.

Рос я у бабушки в деревне. Она гра-
мотная была, три года училась в Па-
риже, была дочерью польского графа 
Галицкого. Вышла замуж за коман-
дира красного партизанского отряда, 
но всю жизнь дрожала из-за своего 
дворянского происхождения. Мой 
прадед участвовал в польском восста-
нии 1863 года и отправился в ссылку.

В деревне не было сахара, никаких 
сладостей. Зато пекли из простого те-
ста «жаворонков», вместо глаз встав-
ляли бруснички. А еще детство для 
меня — это вкус молока. Я ночевал 
тогда на сеновале (местные жители 
называли его поветью). Бабушка до-
ила корову, а я, услышав звук струй, 
падавших в ведро (уже в четыре утра 
был на стреме), баночку привязывал, 
спускал с повети. И бабушка нали-
вала парного молока. А если зазева-
ешься, тебе ничего не достанется. До-
чери у бабки были веселые, и внуков 
целая орава. Она специально ездила 
в Иркутск за маслом и сдавала его как 
крестьянский продналог. Благодаря 
этому ее корова освобождалась от на-
логов и работала только на нас, детей.

Я много читал. На всех детских 
фото с книжкой. В сельском клубе 
была хорошая библиотека. И я, сидя 
в своем повете, откуда был виден Вер-
холенский собор и кружившие вокруг 
него ласточки, прочитал всего Джека 
Лондона, «Слово о полку Игореве», 
Достоевского, Чехова. Чтение мне 
восполняло то, чего не имел, — лю-
бовь родителей.

Учился в Верхоленской школе. 
И учителя у нас были прекрасные, 
настоящие подвижники. Выдержав 
огромный конкурс, 14 человек на ме-
сто, в 1965 году поступил в Иркутский 
университет на историко-филологи-
ческий факультет».

Мистификация как 
аргумент

– В то время, когда в Москве уже за-
кручивали гайки, в Иркутске все еще ца-
рила атмосфера свободы и надежд. Мы 
взахлеб читали Илью Эренбурга, Сар-
тра, Поля Элюара. Я учился у прекрас-
ных преподавателей: Лидии Андреевны 
Азьмуко, Анны Петровны Селявской, 
Надежды Владимировны Ковригиной. 
Они меня заприметили, почувствовали 
как-то. Будучи студентом, даже при-
нимал экзамен по введению в литера-
туроведение. По своим стихам «Пчела 
граммофонной иглой» у филологов.

Я был членом студенческого литобъ-
единения. Обычно 21 марта в 305-й 
аудитории проходили мои творческие 
вечера. Среди большого количества 
присутствующих были четверокурсник 
Олег Желтовский, Владимир Артемов, 
литературовед Ростислав Смирнов. 
Представьте, полный зал. И я говорю: 
«Я хочу писать о простых вещах, потому 
что все эти «измы», эти правительства 
уйдут. Останутся простота, муравей пол-
зущий, летящая птица, зерно, которое 
умирает. Это все будет, и я буду, и то, что 

я делаю. Запомните, лет через двадцать 
то, что я пишу, станет эстетикой. В за-
щиту русского свободного стиха про-
читаю вам Поля Элюара: «Если земной 
шар разрубить пополам, и если эти две 
половины положить на твою грудь, 
и если ты будешь матерью и родишь 
мне сына, то он будет сосать Северный 
полюс, а Южный отталкивать руками».

Зал притих. «Только это не Элюар, 
— признаюсь. — Эти стихи я написал 
полгода назад». Слушатели закричали: 
«Мистификация, бис!»

Заслуженный мореход
– Яркая глава моей жизни — работа 

экспедитором. Из Усть-Кута до Тикси 
по воде мы возили стратегически важ-
ные грузы, в том числе водку. Ходил 
по Лене, Северному Ледовитому океану. 
В университете договаривался, обещал, 
что все нагоню. Я побывал на многих 
северных морях. Работа была ответ-
ственная: под отчетом у меня был товар 
стоимостью на миллионы рублей — 
огромные суммы по тем временам…

В тундру возили сапоги, мебель, даже 
вилы. Что с этими вилами якуты дела-
ли, осталось для меня загадкой. Когда 

Если бы меня спросили, 
как выглядит настоящий 
художник, я сказала бы 

— он похож на Александра Со-
кольникова: немного странный, 
бесприютный и абсолютно непо-
вторимый. Вне всяких канонов, 
схем и шаблонов. Он не просто 
человек — он символ Иркутска: 
его можно увидеть то тут, то там 
в его вечном берете с птичьим пе-
ром и шарфе. А как еще одеваться 
титулованной особе? Он давно 
и заслуженно носит титул короля 
верлибра. Взять у Сокольникова 
интервью было очень самонад-
еянно, потому что в общении он 
чистый импровизатор. Ты за-
даешь вопрос, а он плывет себе 
по реке своих воспоминаний, 
рассказывает десятки фантасти-
ческих историй, никак с этим 
вопросом не связанных. Да и чего 
ожидать от короля русского сво-
бодного стиха? Только человек, 
не способный существовать в ка-
ких-либо рамках, мог написать: 
«Пчела граммофонной иглой из-
влекает янтарную музыку меда». 
Или: «Уходя не забудь погасить 
в моей душе свет…»

И ЭТО ВСЕ О НЕМ
В 1989 году Александра Сокольникова пригласили поехать 

в Ленинск-Кузнецкий на поэтический слет верлибристов. Его 
опыты русского свободного стиха вызвали большой интерес. 
500 поэтов, которые там были, встали и сказали: «Виват!» 
Поэт получил всесоюзную премию Велимира Хлебникова. 
Позже в Улан-Удэ, на другом фестивале поэзии, его объявили 
королем верлибра. Александр Сокольников — автор трех книг: 
«Свиток одиночества», «Вне канона», «Наречьем облаков ри-
сую ветер». Сейчас выходит четвертая — «Музыка меда». Кни-
ги Сокольникова не купишь, это библиографическая редкость.

Накануне своего 75-летия Александр Сокольников выпустил новую книгу, которую презентовал в день своего 
рождения в Музейной судии Иркутского областного краеведческого музея. Фоторепортер нашего еженедельника 
запечатлел короля верлибра рядом с его портретом, принадлежащим кисти иркутского художника Юрия Квасова
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мы причаливали у какого-то посел-
ка, жители с шаманами и бубнами 
нас встречали на берегу, плясали 
и пели: «Водка, бар! Борода, бар!» 
Это означало: водку привезли, Боро-
да приехал! Меня местные прозвали 
Красная Борода (на самом деле она 
у меня тогда рыжая была).

Сопровождающим я работал 
не только ради впечатлений. Шеф 
платил мне 1350 рублей в месяц, 
что по тем временам было целым 
состоянием. Полгода проводил в на-
вигации, полгода в Иркутске. Зара-
ботанное тратил за зиму. Проводил 
время как настоящий сибарит. Со-
бирал своих друзей — художников, 
поэтов, артистов. Веселились, кути-
ли от души. Так что к весне вновь 
был гол как сокол. В 1969-м со мной 
в качестве помощника плавал иркут-
ский художник Сергей Григорьев, 
брал я в море и поэта Анатолия Ко-
бенкова. Он потом написал в днев-
нике: «Сокольников мне подарил 
рай». Имея в виду огромный ассор-
тимент алкоголя на борту.

У меня до сих пор хранится днев-
ник об экспедиции 1969 года. Вита-
лий Диксон об этой поездке написал 
со слов Анатолия Кобенкова роман 
«Стеклянный пароход». Главный 
Сокол — это про меня. Хотя на са-
мом деле все было не так. Толя всю 
поездку просидел в трюме, писал 
стихи. Он запал на шкипершу, и она 
к нему вроде тоже прониклась. Вот 
Кобенков и прятался от шкипера: 
они люди были серьезные, суровые, 
все больше уголовники.

Север — это Джек Лондон и Ро-
куэлл Кент. Там температура из-
меряется по Фаренгейту. И выше 
плюс 19 она не поднималась. Это 
школа жизни. С местными важно 
было уметь отношения выстроить. 
Не заноситься и не изображать на-
чальника, но и не давать слабину. 
Я шестнадцать сезонов отходил. 
И если поэтический дар получил 
от Бога, то все остальное дал мне 
Север. Я из поездок привозил целые 
наволочки стихов».

Стихи, стекающие с пера
– Стихи я писал еще в школе. 

Это всегда давалось мне легко. 
Главное, чтобы масть пошла. Могу 
по полгода не писать, ходить, ду-
мать, что-то внутри накапливать, 
а потом — бах! — и полилось. Стихи 
должны стекать с пера. Меня всегда 
удивляли писатели, которые сиднем 
сидят и строчку мучают, мусолят. 
Любое стихотворение рождается 
за пять минут. И я ни слова в нем 
не правлю.

Вдохновение — это как буд-
то идешь вдоль стены, и вся она 
в каких-то однообразных разводах, 
а потом вдруг видишь что-то нео-
бычное. Твое воображение оживает. 
Ты открываешь эту дверь и видишь 
за ней разные образы. И начинаешь 

все эти картинки записывать. На-
пример, однажды я увидел корни 
дерева после дождя. И сразу роди-
лось: «Земля прозрачна как сосуд 
и в лужах корни словно кони воду 
пьют…».

Откуда берется вдохновение? 
Из воспоминаний, встреч, мимо-
летных впечатлений. Из самого 
воздуха, неба, воды. Из прогулки 
по весеннему городу. Обычные вещи 
меня удивляют и будоражат. Стре-
коза, летящая над гладью воды. Тра-
винка, облако, замочная скважина, 
серый котенок.

Знаете, как появились, например, 
мои строки о розах? В 1966 году в Ир-
кутске шли обильные снегопады. 
Весь город утонул в белых сугробах. 
В тот год и Японию тоже засыпало 
снегом. И я так все это ярко пред-
ставил. На одном дыхании возникло 
стихотворение. Теперь оно стало 
хрестоматийным: «В Японии выпал 
снег и все розы постриглись в мона-
хини». Меня спрашивают: почему же 
не в Иркутске выпал снег, а в Япо-
нии? В шутку отвечаю: дело в том, 
что в Японии тесно. Их засыплет, они 
моментально отроются. А мы, рус-
ские, сделаем в снегу дырку и будем 
через нее дышать. Ну а если серьезно, 
то стихи не о Японии, а о монастыре 
зимы, в который мы все попадаем».

«Берет появился раньше 
меня»

– Иркутск — это мой город, го-
род моих детей. Но я долго прожил 
в деревне, и она осталась в сердце. 
В городе нет таких звонких птиц, та-
ких цветов, просторов. Здесь на тебя 
накатывает ощущение потерянности 
и клаустрофобии. У литовского ху-
дожника Чюрлениса есть картина 
«Ангел» — он не может взлететь 
с узких улочек, расправить крылья. 
Мне это ощущение знакомо.

В 1966 году в Иркутск приезжал 
известный поэт-футурист Виктор 
Соснора. Он тоже носил берет 
и шарф. Увидев меня в берете, он 
спросил: «Ты что, был в Париже?» 
Я сказал: да. Хотя никогда там 
не был. Но этот образ — из Парижа, 
из романов Хемингуэя, от импрес-
сионистов. Как написал Диксон 
в романе «Стеклянный пароход», 
берет появился раньше, чем сам 
Сокольников.

Кстати, Соснора казался таким 
простым, что я отважился показать 
ему свою поэму «Идиот». Текст 
был рукописный, 60 страниц. Со-
хранились его пометки на полях 
карандашом в тех местах, что по-
казались ему удачными. И надпись, 
оставленная мэтром: «Я, Виктор 
Соснора, взял взаймы метафоры 
пока у незнаменитого поэта Саши 
Сокольникова».

Екатерина Санжиева
Фото Валентина Карпова

«Музыка меда» 
— четвертая 
книга Александра 
Сокольникова. 
Пока вышел ее 
сигнальный вариант. 
Предполагается, 
что сборник 
выйдет тиражом 
500 экземпляров. 
«Прислонившись 
к стене Я в глазах 
твоих отражаюсь 
Подсолнухом 
У которого 
закружилась Голова» 
— на наш взгляд, 
это одно из лучших 
стихотворений 
в книге поэта

а вот с тополем так не получится. Тем более 
что они тоже разные бывают — пирамидаль-
ные, серебристые, бальзамические. И ветки 
у каждого по-своему растут. Березы и чере-
муху мы не трогаем, разве что сухие ветки 
убираем. Березы — очень нежные создания, 
могут и засохнуть.

На обрезке Владимир всегда с напарни-
ком — Александром Величко. В свое время 
они прошли обучение по работам на высоте, 
поэтому единственные из команды могут на-
ходиться в люльке автовышки.

— Здесь еще не очень высоко, — присо-
единяется к разговору Александр, — выше 
третьего этажа подниматься не будем. А ино-
гда приходится работать и на уровне девято-
го этажа — такие высокие деревья бывают!

Получив техзадание, объясняют напарни-
ки, они знают, какие конкретно деревья надо 
«отформатировать», а вот как — решают уже 
на месте. Сначала удаляют сухие и аварий-
ные ветви в кроне. Укорачивают скелетные 
ветки — самые толстые и длинные. Уже по-
сле этого начинают формировать крону.

— Обрезание кроны жизненно необхо-
димая операция, — вновь подключается 
к разговору Дарья Куфякова. — Деревья 
в городских условиях слабее, чем в природ-
ной среде (у них часто повреждена корневая 
система), и при резких порывах ветра может 
возникнуть аварийная ситуация. Например, 
с дерева может упасть какая-нибудь толстая 
ветка. Чтобы уменьшить парусность и сни-
зить ветровую нагрузку на ствол, деревья 
и обрезают. А те из них, что могут и вовсе 
упасть, признают аварийными и ставят в 
очередь на снос. 

Кроме того, при формовочной обрезке 
удаляют ветки, которые затеняют окна жи-
лых домов и могут привести к аварийным 
ситуациям. К примеру, упасть на крышу 
во время ветра. На магистралях обрезка 
улучшает видимость дороги и знаков. С ее 
помощью можно оздоровить и само дерево: 
равномерно расположить скелетные ветви, 
усилить рост боковых побегов и проредить 
кроны. А удаление сухих веток не дает 
распространяться источникам зараже-

ния, что продлевает срок жизни деревьев 
и кустарников.

— Резать совсем «на столб» запрещено, — 
продолжает Дарья. — Но и такое, к сожале-
нию, тоже бывает. Особенно на придомовых 
территориях, где обрезку деревьев проводят 
силами неспециализированных организа-
ций, которые не имеют опыта обрезки зеле-
ных насаждений. Подобная работа считается 
некачественной, и за нее полагается админи-
стративное наказание. Если дерево погибает 
после такой обрезки, то ответственные лица 
должны возместить ущерб и высадить два 
новых крупномера.

Наконец, переходим от слов к делу — бри-
гада «Горзеленхоза» приступает к формовке. 
Сразу видно — работают профессионалы: 
двое на автовышке ловко обрезают ветки, 
затем еще двое собирают их внизу и уносят 
к дробилке. Измельченные ветки грузят 
в КамАЗы, чтобы в этот же день вывезти 
на полигон ТБО.

На обрезку одного дерева уходит минут 15, 
после чего автовышку перегоняют на новое 
место. И пока водитель устанавливает тех-
нику, мы вновь перекидываемся парой фраз 
с рабочими.

— Время во многом зависит от дерева, 
— говорит Владимир Кириллов, — от его вы-
соты и объема. Здесь, на бульваре Рябикова, 
все три объекта простые: легко поставить ма-
шину, есть куда сбрасывать ветки. А бывает, 
по полдня на одном дереве сидим! Если оно 
высокое, например, можно неудачно ветку 
кинуть и стекло в окне разбить. Очень не-
удобно возле ЛЭП работать. А еще, бывает, 
электрокабели протягивают прямо через 
ветки. Вот и мучаешься, чтобы их не об-
резать. Легче всего в парках и скверах, там 
за день успеваем по 20–25 деревьев обойти.

На аллее вдоль домов на бульваре Рябико-
ва управились в итоге за час. Еще три дерева 
привели в порядок в этот день в микрорайо-
не Солнечном и на улице Карла Либкнехта. 
До конца недели в планах у подрядчиков так-
же Каштаковская роща в предместье Рабочем.

Марина Александрова.  
Фото Натальи Федотовой 

Окончание. Начало на стр. 5

ПОЧЕМУ ОБРЕЗАЮТ ДЕРЕВЬЯ 
В ГОРОДЕ?

Репортерская группа «Иркутска» провела рабочую смену 
с бригадой по формовке зеленых насаждений

СНОС И ВЫКОРЧЕВКА ПО ПЛАНУ
По словам специалистов, в этом году работа с зелеными насаждени-

ями, как всегда, будет идти комплексно. Это значит, что впереди еще 
санитарная обрезка, снос аварийных деревьев и корчевание пней. Всего 
формовочной обрезки ждут 670 деревьев. На озелененных территориях 
общего пользования (это скверы, парки и бульвары) также запланиро-
ваны валка 125 аварийных деревьев и выкорчевка 300 пней.

Рабочие МУПЭП «Горзеленхоз» 
Александр Величко (на фото слева) 
и Владимир Кириллов – опытные 
специалисты: Владимир занимает-
ся формовкой деревьев уже десять 
лет, а его напарник – четыре года. 
За это время через их руки про шли 
растения во всех районах города. 
Работают по очереди – один пилит, 
другой замазывает спилы краской. 
Важно, что еще ни одно дерево в 
результате их работы не погибло

Это ветки, которые убрали с одного дере-
ва. На первый взгляд может показаться, 
что их много. На самом деле формовоч-

ная обрезка помогает не только улуч-
шить внешний вид растений, но и под-

держивать их жизнедеятельность. После 
обрезки у дерева просыпаются спавшие 

почки, которые начинают бурно расти, 
превращаясь со временем в полноцен-

ные ветки. Кроме того, удаление сухих и 
аварийных ветвей не дает распростра-

няться источникам заражения
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ДЖОНИ, КУСЬКА И МЫШОНОК ПИК
Тройняшки-мангусты родились в иркутской зоогалерее 

«СОГАЗ-МЕД»: О ТОМ, КАК ВАЖНО АКТУАЛИЗИРОВАТЬ ПОЛИСЫ ОМС

— Тик и Рика живут у нас давно. 
Это уже устоявшаяся пара, но в не-
воле родительские инстинкты у жи-
вотных проявляются не всегда. Так 
случилось и с нашими мангустами, 
— рассказывает о своих воспитанни-
ках координатор Иркутской зоога-
лереи Людмила Ивушкина. — Всех 
детенышей из первого помета они 
съели. Во втором было два малыша, 
одну самочку мы успели спасти. 
Сейчас Раде уже больше года, своей 
стаей она считает наших сотрудниц. 
Любит тех, кто ее выкормил, — сра-
зу бежит навстречу, обожает сидеть 
на руках. Правда, есть в ее любви 
и минус с человеческой точки зре-
ния. Дело в том, что Рада очень 
ревнивая, поэтому всех, кого любит, 
старается пометить, чтобы пере-
бить посторонние запахи. И еще 
у мангустов очень жесткий язык, 
жестче, чем у кошек. Поэтому если 
Рада решает кого-нибудь облизать, 
приятных ощущений этот человек 
не получит.

В природе мангусты живут огром-
ными колониями до ста особей. 
Но в неволе не всегда хотят тер-
петь рядом сородичей. Когда Рада 
подросла, ее пытались подсадить 
к родителям, но Тик и Рика наотрез 
отказались принимать дочь в свой 

дом, проявляли агрессию. Тем 
не менее сотрудники зоогалереи 
надеются, что Рада будет более бла-
госклонна и со временем к ней в во-
льер удастся переселить ее братьев.

— Мы начали постепенно подго-
тавливать хищников к знакомству. 
В вольер, где живет Рада, подкла-
дывали пеленки с запахом тройня-
шек. Позже подносили братьев к ее 
клетке. Пока агрессии со стороны 
старшей сестры замечено не было. 
Но и особого желания познакомить-
ся тоже нет, — говорят в зоогалерее. 
— Мангусты просто равнодушно 
обнюхали друг друга. Со стороны 
Рады отсутствие интереса объясни-
мо — она общается только с людьми 

и не подозревает, что в природе есть 
другие мангусты.

Зато ее братья наслаждаются 
обществом друг друга.

— Мангусты — это хищники, ко-
торые развиваются очень быстро. 
Уже на пятый-седьмой день у них 
открываются глаза, — объясняет 
Людмила Ивушкина. — Сейчас на-
шим мангустикам чуть больше ме-
сяца, но они уже вовсю играют друг 
с другом.

Игры мангустов выглядят до-
вольно забавно. Эти хищники любят 
прыгать. Но самое главное — они 
любят подбрасывать предметы 
круглой или овальной формы. Все 
потому, что животные обожают 

есть яйца и, находясь в природных 
условиях, таким образом разбива-
ют скорлупу. Впрочем, мангусты 
не привереды — едят все, что успеют 
поймать, откопать, догнать. Это мо-
гут быть пауки, скорпионы и даже 
змеи.

Сейчас посетителям зоогале-
реи не показывают Джони, Куську 
и Мышонка Пика. Хищников будут 
максимально ограждать от посто-
ронних, пока не привьют от ин-
фекций. Посмотреть на них можно 
будет только в мае.

Елена Машкова
Фото из архива Иркутской зоогалереи

Когда полис ОМС нужно 
переоформить?

Обязательному переоформле-
нию полис ОМС подлежит при 
изменении фамилии, имени, от-
чества, пола или даты рождения. 
Застрахованный гражданин может 
получить дубликат при ветхости 
и непригодности полиса для даль-
нейшего использования, утрате 
полиса.

Полис ОМС, полученный до 1 мая 
2011 года, также рекомендуем заме-
нить на полис единого образца. Для 
этого обратитесь в страховую меди-
цинскую компанию.

Компания «СОГАЗ-Мед» имеет 
более 1500 офисов в 56 регионах 
России и городе Байконуре, выбрать 
самый удобный офис для оформле-
ния полиса ОМС вы можете на сайте 
sogaz-med.ru.

Полис ОМС оформляется 
бесплатно.

Как проверить свой 
полис ОМС?

Если вы не знаете, актуален ваш 
полис ОМС или нет, не помни-

те, как давно он был выдан, или 
не уверены в том, что своевременно 
внесли изменения в персональные 
данные, рекомендуем обратиться 
в страховую компанию, выдав-
шую документ, и актуализировать 
информацию.

Чтобы узнать, в какой страховой 
компании по ОМС вы застрахованы, 
зайдите на сайт территориального 
фонда ОМС своего региона в раздел 
«Проверка полиса» (при наличии 
сервиса) или позвоните в контакт-
центр фонда.

Если данные полиса ОМС 
неактуальны

Могут возникнуть сложности 
в получении медицинской помо-
щи, особенно за пределами реги-
она проживания. Также страховая 
компания не сможет проинфор-
мировать гражданина, например, 
о возможности прохождения бес-
платной диспансеризации или 
необходимости диспансерного 
наблюдения.

Если вы застрахованы в ком-
пании «СОГАЗ-Мед» и у вас воз-
никли вопросы о системе ОМС, 
связанные с получением полиса, 
медицинской помощи или ка-
чеством ее оказания, вы можете 
обратиться за помощью к стра-
ховым представителям на сайте 
sogaz-med.ru, используя онлайн-
чат, по телефону круглосуточного 
контакт-центра 8–800–100–07–02 
(звонок по России бесплат-
ный) или в офисах компании 
«СОГАЗ-Мед».

Илья Спирин
Фото компании «СОГАЗ-Мед»

Лицензия ОС № 3230–01  
АО «Страховая компания  

«СОГАЗ-Мед»

Пополнение у парочки 
мангустов Тика и Рики 
произошло в день всех 

влюбленных — 14 февраля. И хотя 
родителями эти хищники стано-
вятся уже в третий раз, любить 
потомство так и не научились. 
Поэтому выхаживать малышей 
пришлось сотрудникам Иркут-
ской зоогалереи. Сейчас трой-
няшки, которых назвали Джо-
ни, Куська и Мышонок Пик, уже 
подросли и активно осваивают 
вольер.

КАК ПОЖИВАЕТ 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ЧЕТВЕРКА?
Мы уже рассказывали 

читателям «Иркутска» 
про необычную звериную 
компанию, живущую в зо-
огалерее в одном вольере. 
Это лев, две тигрицы и со-
бака породы лабрадор. 
Все хвостатые участники 
квартета уже подросли, 
но, как рассказали специ-
алисты Иркутской зоога-
лереи, расстановка сил 
у них не изменилась — со-
бака Эльза, которая, есте-
ственно, отстала в росте 
от соседей, по-прежнему 
остается предводителем. 
Если хищники расша-
лятся и игра переходит 
в драку, она быстро вос-
становит порядок — за ухо 
оттащит зачинщика.

Вот такие очаровательные братья родились месяц назад в Иркутской 
зоогалерее. Маленьких мангустов назвали Джони, Куська и Мышонок 
Пик. Пока их продолжают выкармливать специализированным моло-
ком. Но в ближайшее время дадут попробовать сухой корм

Если вы застрахо-
ваны в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас 
возникли вопросы, 
связанные с полу-
чением полиса или 
оказанием меди-
цинской помощи, вы 
можете обратиться 
к страховым пред-
ставителям на сайте 
sogaz-med.ru через 
онлайн-чат, по теле-
фону круглосуточ-
ного контакт-центра 
8-800-100-07-02 или 
в офисах компании

Полис ОМС — это документ, 
актуальность которого 
нельзя игнорировать, ведь 

он дает гарантированное право 
застрахованным получать бес-
платную медицинскую помощь 
в рамках системы ОМС на терри-
тории всей России. Узнаем у стра-
ховых представителей «СОГАЗ-
Мед», как актуализировать полис 
ОМС.

Н
а 
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (25 марта – 1 апреля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+) 
Выставка «125 лет со дня рождения Хаим-Бера Гер-
шоновича Ходоса, врача-невропатолога, профессора, 
почетного гражданина Иркутска» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)  

 � 27 марта
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(12+) . Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-
161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. 
С. Рогаля» (6+)
Выставка работ фотохудожника Эльфриды Невзоровой (6+)
Выставка работ мастеров союза «Оникс» «Зимушка-
зима» (6+)
Персональная выставка Г. К. Суханова «Мой мир» (6+)

 � 26 марта
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)  
С 10.00 до 14.00.

 � 27 марта
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.

 � 28 марта
Выставка работ конкурсантов ежегодного городского 
фестиваля детского и юношеского творчества «Весен-
няя капель» (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Занятия с мастерами народного творчества и ремесел 
(по заявкам) (6+)

 � 31 марта
Открытие выставки «Живет на свете красота» Ирины 
Шавер (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Кавказ в огне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)

 � 26 и 27 марта
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (6+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» (6+)
Интерьер старого иркутского дома и рассказ о заняти-
ях семьи (6+)
25 и 31 марта – начало в 12.00 и 15.00; 26 марта – на-
чало в 15.00.

 � 27 марта 
Экскурсия по музею и мастер-класс «Старинный аль-
бом в стиле скрапбукинг» (6+). Начало в 12.00 и 15.00.

 � 30 марта
«Веселые фотки: реквизит для селфи своими руками» 
(6+). Начало в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел природы
Выставка фоторабот, посвященная 90-летию метеоро-
логической станции «Солнечная» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 
«Окно в Азию» 
Виртуальная экскурсия по археологическому объекту 
«Шишкинская писаница» (12+) 
Интерактивная выставка «Байкал: по следам исто-
рии» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел.: 89149487586, 259-821.

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «Созвездие региона: лауреаты премии гу-
бернатора Иркутской области» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
Передвижная трансконтинентальная выставка  
«О, Гавана! Транзит…» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
Выставка насекомых и других беспозвоночных живот-
ных «Страна Инсектопия» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (12+)
Выставка «Большое дело легко не дается», к 130-ле-
тию со дня рождения М. П. Волконского, правнука 
декабриста (12+)
Выставка «Свадебные сезоны» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Арт-галерея «Диас»
Персональная выставка, посвященная памяти Генна-
дия Уланкина, «Таежный роман» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 99 10 88, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
Персональная выставка иллюстратора Анастасии Кар-
дашовой «Крапивные сказки» (18+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. Тел. 75-60-30.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 25 марта

«Иркутские истории депутата». Творческая встреча 
писателя Ю. Д. Коренева в детской библиотеке № 31 
(16+) . Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

 � 29 марта
«Театральная планета». Театральная панорама для до-
школьников в детской библиотеке № 26 (6+). Начало в 
11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

 � 30 марта
«Читаем Пушкина». Фестиваль поэтического слова 
для учащихся 7–11 лет в детской библиотеке имени  
А. С. Пушкина (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.
«Истории из рюкзака писателя Владислава Огаркова». 
Встреча с писателем в библиотеке № 4 имени Г. К. 
Сапронова (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.
«Путешествие в комнатных тапочках». Виртуальная 
экскурсия по домам народов Сибири для школьников 
в библиотеке № 12 (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.

 � 1 апреля 
«Пусть всегда будут птицы». Час познаний и открытий 
к Международному дню птиц в библиотеке № 7 (vk.
com/public194271733) (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 63-12-08.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 25 марта 
«Кроме экрана, ребенка ничего не увлекает: как за-
нять малыша с пользой». Видеообзор (https://hcenter-
irk.info/) (6+). Начало в 15.00.

 � 27 марта
«Мы строим государство». Тренинг для студентов 
(16+). Начало в 15.00.

 � 31 марта
«Знакомое дерево». Игра-викторина к 140-летию  
К. И. Чуковского (6+). Начало в 10.30.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 26 марта
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«Теплицы, парники, временные укрытия. Практические 
советы по уходу за культурами» (12+). Начало в 11.00.
Встреча клуба книголюбов «Иркутские автографы» 
(12+). Начало в 13.00.
Литературно-музыкальная встреча к Международ-
ному дню театра. КПО «Сезон», руководитель Борис 
Зубенко (6+). Начало в 15.00.
Встреча «Неделя Австралии: австралийские аборигены: 
быт, культура, образ жизни» (12+). Начало в 16.00.
«Школа аспиранта». Лекция «Международные на-
укометрические базы данных Scopus и Webof Science». 
Лектор – Анна Курохтина (16+). Начало в 17.00.
Творческая встреча «Френдоффка. Vol. 2» (12+). На-
чало в 17.00.
Виртуальный концертный зал  «Петр Ильич Чайков-
ский — детям» (6+) . Начало в 18.00.

 � 27 марта
Обзор книжной выставки «Живой, как жизнь. Корней 
Иванович Чуковский» (6+). Начало в 14.00.

 � 29 марта 
Встреча с путешественником Антоном Кротовым «Па-
кистан. Рассказ о поездке» (16+). Начало в 19:00.

 � 1 апреля
Занятие по математике и логике для школьников 
6–10-х классов «Теория игр, графов и вероятностей» 
(12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 27 марта
М. Корнев. «Василиса Прекрасная». Музыкальная 
сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.

 � 1 апреля
«Поднимется Россия!». Концертная программа (12+). 
Начало в 19.00.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 25 марта

Фестиваль «Байкальские струны». «Мелодии сердца». 
Ансамбль «Байкал-квартет», солистка Ольга Жигми-
това (6+). Начало в 18.30.

 � 26 марта
Фестиваль «Байкальские струны». Артем Нижник 
(баян, Санкт-Петербург). Оркестр русских народных 
инструментов, дирижер Василий Моисеенко (6+). На-
чало в 18.00.

 � 27 марта
Фестиваль «Байкальские струны». Виртуальный кон-
цертный зал. Национальный академический оркестр 
народных инструментов России имени Н. П. Осипова. 
Вход свободный (6+). Начало в 15.00.
Органный зал

 � 26 марта
Классика и современность. Исполнитель Дечебал Гри-
горуцэ (6+). Начало в 17.00.

 � 27 марта
Экскурсия в органном зале. Исполнитель Яна Юден-
кова (6+). Начало в 15.00.
КДЦ «Художественный»

 � 26 марта
Хоровая миниатюра. Концерт Камерного хора (6+). 
Начало в 15.00.

 � 27 марта
И. Брамс. Концерт Губернаторского симфонического 
оркестра (6+). Начало в 16.00. 
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

НОВОЕ ШОУ ГИИ ЭРАДЗЕ «5 КОНТИНЕНТОВ» В ИРКУТСКЕ!
Беспрецедентный проект, незабываемое зрелище, все цирко-

вые жанры, титулованные артисты — шоу мирового уровня.
Иркутскому зрителю хорошо знакомо творчество Короля 

Манежа, и сейчас Продюсерский центр Гии Эрадзе представ-
ляет абсолютно новое шоу, собранное из самых масштабных 
и зрелищных номеров и аттракционов!

Участники проекта завоевали более 20 наград на самых пре-
стижных международных фестивалей циркового искусства!

«5 КОНТИНЕНТОВ» — это настоящая феерия на манеже, 
в которой задействованы более 100 артистов, невероятное раз-
нообразие животных, огромное количество костюмов!

2 апреля – начало в 17.00.
3 апреля – начало в 13.00.

Телефоны: 92-48-48, 24-05-35.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Куплю грузовики, крановые установки, 
спецтехнику, лодочные моторы в любом со-
стоянии. Т. 89147900531

УСЛУГИ
Сантехник и электрик: все виды работ, за-
мена, установка дверных  замков  
 т. 8913-038-46-05

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 
земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

РАБОТА
Серьезные охранники 4-6-го разряда тре-
буются. Своевременная з/п, горячие обеды, 
душ, туалет. Т. 8-902-171-61-27.

Требуются водители все категории, автокра-
новщик. Вахта (Якутия, Красноярский край). 
Т. 89233187254

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилега-
ющие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не 
беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 
8-964-358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгод-
ных для вас условиях, за наличный расчет, ку-
плю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые 
дома). Срочно! Агентствам не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде денежного взыскания. 8. 
Стрелок в старину. 9. Отчёт о выполнении задания. 10. Успех, нужный или желательный исход дела. 11. 
Электрический «болтун». 13. Странная мысль. 16. Буква греческого алфавита. 17. Двоюродный брат по-
французски. 19. Курица, цыплёнок. 20. Внешний вид, очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 24. Со-
держимое стержня шариковой ручки. 26. Количество продукции, которое должен произвести работник 
в течении определенного времени. 29. Безобидная с виду обезьяна, за которой закрепилась репутация жи-
вотного, кричащего громче всех. 30. Откидная часть самосвала. 31. Шест каюра для управления нартами. 
34. Самая крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска из плодов и овощей. 41. Суждение, выражаю-
щее оценку. 42. Ключевая побрякушка. 43. Обувь, закрывающая ногу не выше щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город на острове Крит. 3. Делимая часть 
неубитого медведя. 4. Потрёпанная одежда. 5. Законченный оборот речи, предложение. 6. Дело рук композито-
ра. 7. Ансамбль из трех исполнителей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого в Йемене. 12. Древнейшее 
плодовое растение, которое человек использовал ещё в эпоху неолита. 14. Высушенная ткань кокосового ореха. 
15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние боксера, при котором он временно не может продолжать бой в результате 
полученного удара. 19. Место, где посажены цветы на фото. 21. Светильник, прикреплённый к стене. 23. Террито-
риальное деление в Греции. 24. Входное препятствие, здороваться через которое плохая примета. 25. Составная 
часть огнестрельного оружия. 27. Рабочий инструмент токарного станка. 28. Место работы Штирлица. 31. Способ 
печатания многокрасочных изделий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, по определённому разряду. 
33. Группа представителей экономически сильных структур, оказывающих влияние на государственную полити-
ку. 35. Сквозняк в расписании. 36. Месяц года. 38. «Озябшая роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 20. Облик. 22. Елань. 24. Паста. 26. 

Норма. 29. Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.
По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 19. Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. 

Порог. 25. Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 35. Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД

УДОБНО, БЕСПЛАТНО, ДЛЯ ИРКУТЯН
Муниципальное казенное учреждение «Сервисно-

регистрационный центр» г. Иркутска осуществляет 
прием документов от граждан города Иркутска, не-
обходимых для получения муниципальных услуг 
в рамках «Единого окна»:
 9 Приватизация;
 9 Заключение договора соц. найма;
 9 Постановка на очередь в детский сад,
 9 Паллиативной помощь;
 9 Компенсация печатных изданий и др.

Адреса приема документов в г. Иркутске:
 9 Правобережный округ: ул. Декабрьских Событий, 107б, 
тел. 53–85–95

 9 Свердловский округ: ул. Лермонтова, 59, тел. 48–79–41
 9 Октябрьский округ: ул. Трилиссера, 52, тел. 537–539
 9 Ленинский округ: ул. Павла Красильникова, 213,  
тел. 517–124, ул. Сибирских Партизан, 18, тел. 48–79–71


